
В Одессе до сих пор  
ждут Россию

Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 14 - 15 ‣

Яна ХОДАРЕВСКАЯ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Выложила в Сеть его бывшая.

Уроженка Ленинграда Ирина Болгар 
продолжает выкладывать на обществен-
ное обозрение подробности своей семей-
ной жизни с Павлом Дуровым. На этих 
снимках миллиардер и звезда ярких фото-
сессий в пустыне превращается в застен-
чивого и немного неуклюжего семьянина.

Болгар говорит, что познакомилась с 
Павлом летом 2012 года. Миллиардера 
и девушку объединило общее увлечение 
йогой.

Неизвестные 
семейные 
фото  
Павла Дурова

Корреспондент «КП» прогулялся 
по Дерибасовской и убедился:

Основана в мае 1925 года 
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В тайнике лежали 
1800 монет 
и 80 украшений 
из серебра. 

Клад общим весом почти 
3 килограмма - крупнейший 
для этой эпохи за всю исто-
рию раскопок! Его нашли во 
время спасательных раско-
пок перед строительством 
жилого дома. Хозяин сокро-
вищ явно хотел их спрятать, 

вырыл яму и аккуратно сло-
жил туда ценности.

Серебряные монеты со 
всех концов света: драх-
ма шахиншаха Ирана Хос-
рова II, денарий Оттона I, 
основателя Священной 
Римской империи… Самая 
новая монета относится к 
974 - 975 годам нашей эры. 
А значит, клад, скорее всего, 
зарыли в эти годы. Особое 
внимание ученых привлек се-
ребряный крест скандинав-
ского типа. Дата Крещения 

Руси, напомним, - 988 год. 
Клад древнее! 

- Крест воздвиженского 
клада (по названию улицы, 
где был обнаружен) говорит 
о появлении христианских 
предметов в Новгороде до 
официального принятия кре-
щения князем Владимиром, - 
говорит директор Инсти-
тута археологии РАН, 
вице-президент РАН ака-
демик Николай Макаров.

В Новгороде нашли  
гигантский клад 
возрастом 1000 лет

Церковь заступилась 
за Дарвина
Алина МАКЕЕВА

Патриарх Кирилл 
выступил против 
изгнания теории 
эволюции 
из школьной 
программы.

Напомним, во время 
первого заседания Всерос-
сийского родительского ко-
митета экс-премьер Чечни 
Муслим Хучиев заявил 
министру просвещения 
Сергею Кравцову, что 
теория Дарвина может не-

гативно влиять на духовное 
развитие учащихся, поэто-
му ее изучение в школе не-
обходимо прекратить.

Заявление наделало 
шуму, идею поддержали 
несколько православных 
священников. Однако 
здравомыслие все же взя-
ло верх. 

За теорию эволюции 
вступился сначала пред-
седатель Синодального от-
дела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и 
СМИ Владимир Легойда. 
Мол, надо не запрещать, 

а объяснять школьникам 
разнообразие взглядов на 
сотворение мира.

Точку в дискуссии по-
ставил Патриарх Мо-
сковский и всея Руси 
Кирилл. Во время визита 
в на уч но-тех но ло гич ес кий 
университет «Сириус» глава 
РПЦ подчеркнул, что Чарльз 
Дарвин был верующим че-
ловеком, его теории никог-
да не воспринимались как 
антирелигиозные. А эволю-
ция может рассматриваться 
как свидетельство дивного 
Божьего замысла.

Новые законы октября:
вырастут утильсбор  
и зарплаты  
бюджетников
Читайте на стр. 3 ‣

Вторник
1 октября

№ 73 (27623) 
2024 год

4 117 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки

Читайте на стр. 4   ‣

Как искали 
убийцу 
12-летней 
девочки 
на Кубани
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Виктор БАРАНЕЦ

1 октября 
в России 
начинается 
осенний призыв 
на военную службу.

Указ об этом подпи-
сал президент Владимир 
Путин. Из него следу-
ет, что в строй должны 
встать 133 тысячи ново-
бранцев. Это на 17 ты-
сяч меньше, чем минув-
шей весной (150 тысяч).

Сколько времени бу-
дет длиться этот при-
зыв? Чем будет отли-
чаться от весеннего? 
Какие прежние пра-
вила для призывников 
сохранились, а какие 
новые появились?

На 10 главных вопро-
сов о призыве ответил 
заместитель начальника 
Главного организационно-
мобилизационного 
управления Генштаба 
вице-адмирал Влади-
мир Цимлянский.

1 Осенний призыв, 
как и в прежние го-

ды, будет проходить три 
месяца - с 1 октября по 
31 декабря. Исключе-
ние - отдельные районы 
Крайнего Севера. Там 
призыв - с 1 ноября (что 
связано с климатиче-
скими особенностями 
этих территорий).

2 Призыву подлежат 
мужчины в возрас-

те от 18 до 30 лет, не 
имеющие отсрочки или 
болезней, несовмести-
мых с прохождением 
военной службы.

3 Срок военной 
службы по призыву 

не изменится и соста-
вит 12 месяцев (1 год), 
а первые отправки при-
зывников со сборных 
пунктов запланирова-
ны с 15 октября 2024 го-
да.

4 Все призывники 
будут направлены 

в пункты постоянной 
дислокации воинских 
частей на территории 
России.

5 Около трети при-
зывников попадут 

в учебные части, где бу-
дут осваивать военную 
технику, и лишь после 
этого их направят в во-
йска.

6 П р о д о л ж и т с я 
формирование 

научных и научно-
производ ственных рот, 
которые занимаются 
разработкой и внедре-
нием передовых идей 
и прорывных техноло-

гий в интересах наших 
Вооруженных сил.

7 Перспективные 
п р и з ы в н и к и -

спортсмены, кандида-
ты в сборные страны, 
попадут в спортивные 
роты.

С требованиями к 
кандидатам в эти под-
разделения можно 
ознакомиться на офи-
циальном портале Ми-
нобороны России.

8 Призывники не бу-
дут привлекаться к 

участию в выполнении 
задач СВО в новых ре-
гионах.

9 Одна из особен-
ностей нынешней 

призывной кампании - 

возможность ново-
бранцев в досудебном 
порядке обжаловать ре-
шения, принятые при-
зывными комиссиями. 
Причем подать жалобу 
в призывную комиссию 
региона (города) РФ те-
перь можно в электрон-
ном виде - через «Го-
суслуги». Или через 
МФЦ - в письменной 
форме.

10 Оповещение 
граждан о явке 

на призывную комис-
сию будет по-прежнему 
бумажными повестка-
ми. Они вручаются 
призывникам как лич-
но в руки, так и заказ-
ными письмами.

 � ФИНАНСЫ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Правительство внесло 
в Госдуму проект 
федерального бюджета 
на 2025 - 2027 годы. 
В приоритетах - 
социалка, оборона 
и технологический 
суверенитет.

В Госдуму внесен проект феде-
рального бюджета на ближайшие 
три года. На этот раз - полностью в 
электронном виде. Кстати, это тоже 
экономия. В бюджете семь тысяч 
страниц. И только из правительства 
приходило четыре копии. Эти траты 
власти оптимизировали. И не только 
эти. Чтобы направить больше денег 
на главные цели развития страны.

НА ЧТО ПОТРАТЯТ 
ДЕНЬГИ

Общий объем расходов федераль-
ного бюджета в 2025 году составит 
41,5 трлн рублей. Основных приори-
тетов три: социальная политика, 
оборона и безопасность страны, 
в т. ч. поддержка участников СВО 
и их семей, обеспечение техноло-
гического суверенитета.

К примеру, с 2025 года возоб-
новляется ежегодная индексация 

пенсий работающим пенсионе-
рам. Кроме того, большой объем 
средств традиционно отправят на 
выплаты семьям с детьми. Всего на 
социалку только в следующем году 
направят 6,4 трлн рублей.

«В частности, на ежемесячные по-
собия в связи с рождением и воспи-
танием ребенка на 2025 - 2027 го-
ды предусмотрено свыше 4 трлн 
рублей. Более 1,7  трлн рублей 
запланировано на предоставление 
маткапитала», - говорится в сообще-
нии пресс-службы правительства.

Еще один приоритет - реализация 
национальных проектов. В ближай-
шие три года на эти цели потратят 
около 18 трлн рублей. А вот объем 
расходов на оборону не раскры-
вается.

«Предусматриваются значи-
тельные средства на укрепление 
обороноспособности страны для 
обеспечения задач СВО. Ресур-
сы предусмотрены на оснащение 
Вооруженных сил необходимым 
вооружением и военной техникой, 
выплату денежного довольствия, 
поддержку предприятий ОПК», - го-
ворится в официальном сообщении 
Минфина.

НА ЧЕМ ЗАРАБОТАЕМ
Да, расходы вырастут. Но увели-

чатся и доходы. Дополнительные 
деньги возьмут из нескольких ис-
точников.

Во-первых, за счет модерниза-
ции налоговой системы. Со сле-
дующего года повысится налог на 
прибыль для организаций, а также 
появится многоступенчатая шкала 
налога на доходы физических лиц. 
Во-вторых, за счет повышения раз-
личных сборов и акцизов.

При этом бизнес, который бу-
дет вкладывать деньги в развитие 
производства, получит льготы. В 
частности, с 2025 года вводится 
федеральный инвестиционный на-
логовый вычет, который позволит 
компаниям уменьшить налог на 
прибыль при «создании, приобре-
тении и модернизации основных 
средств и нематериальных акти-
вов».

- Для обеспечения необходимых 
темпов роста инвестиции должны 
расти быстрее, чем экономика в 
целом. Поэтому важно дальше соз-
давать стабильные условия для 
инвесторов. Распределять риски 
между бизнесом и государством. 

Поощрять интерес к технологиче-
ски сложным проектам, - пояснил 
глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

ЧЕМ ПОКРОЮТ 
ДЕФИЦИТ

В проекте бюджета заложен не-
большой дефицит - от 0,5 до 1,1% 
ВВП (валовой внутренний продукт). 
Но его будет легко закрыть. Для 
этих целей Минфин будет выпу-
скать государственные облигации. 
Нынешний уровень задолженности 
позволяет сделать это без особых 
проблем.

- Объем госдолга России останет-
ся на безопасном уровне - 18% к 
ВВП, - поясняют в Минфине.

Для сравнения, в развитых стра-
нах уровень госдолга в разы выше. 
К примеру, в США он превышает 
120% ВВП. А во Франции - 112% 
ВВП. При этом и дефициты бюдже-
та там более значительные: 5 - 6% 
ВВП. Даже расчетливые немцы по-
зволяют себе жить с дефицитом в 
районе 2% к ВВП.

Госдума будет рассматривать 
бюджет в течение ближайших по-
лутора месяцев.
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можно, 
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повестке. 
Новшество 
в том, что 

обжаловать 
призыв можно 
в электронном 
виде - через 
«Госуслуги». 

Повестки срочные 
над городом кружатся
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КОНКРЕТНО

Трлн
руб.

По данным Минфина.

КАК ВЫГЛЯДИТ ПРОЕКТ
БЮДЖЕТА 
НА БЛИЖАЙШИЕ 
ТРИ ГОДА
Год  Доходы Расходы Дефицит

2025  40,3  41,5  1,2 
   (0,5% ВВП)

2026  41,8  44  2,2 
   (0,9% ВВП)

2027  43,2  45,9  2,7 
   (1,1% ВВП)

ОСНОВНЫЕ ТРАТЫ 
КАЗНЫ В 2025 ГОДУ
Статья расходов              Расходы 
• Социальная политика  6,4
• Поддержка регионов  3,26
• Здравоохранение  1,86
• Технологическое  1,65
  лидерство  
• Образование  1,57
• Транспорт  1,49

Всего 41,5 трлн

Трлн
руб.

 � УКАЗ

Александр КОЦ

Президент 
присвоил 
военкору 
Евгению 
Поддубному 
звание 
Героя России. 

- А прикинь, если ему 
Героя теперь дадут! - вы-
дохнул коллега Ярем, 
оторвавшись от моего 
ноутбука.

Дело было числа 10-го 
августа, на третий день 
после ранения Поддубного. Ко 
мне в Курске приехал один из 
спасителей Евгенича  - Сере-
га и передал флешку. Это его 
автомобильный регистратор 
записал те без преувеличения 
эпохальные кадры. Обгорелый 
военкор босыми ногами выхо-
дит на дорогу после тяжелей-
шего ранения, приближается к 
машине Сереги и спрашивает: 
«До больнички подкинешь?» 
Этими кадрами и был впечат-
лен мой коллега, сделав пред-
положение, которое уже тогда 
не казалось фантастическим.

- Да запросто, - согласился 
я с Яремом. - Но сейчас он об 
этом думает в самую послед-
нюю очередь. Если вообще 
думает. 

На этих кадрах  - иконопис-
ный русский богатырь. Несги-
баемый, несгораемый, непо-
бежденный, с православным 
крестом на шее. Живое вопло-
щение Святой Руси. Он принял 
на себя основной огонь, чтобы 
его товарищи в машине следом 

могли спастись. Они так дого-
варивались заранее. Он дол-
жен прикрыть своей броней.

И спастись. Ради родных в 
первую очередь.

Но спастись не значит вы-
жить. И даже в Москве, в 
Склифе, он продолжал неис-
товую борьбу, перенося ад-
ские муки ожоговой болезни. 
Когда продукты разложения 
токсинами отравляют кровь. 
Когда от боли нет сил даже 
стонать. Когда организм сам 
по себе должен сделать не 
меньше, чем врачи. 

Когда-нибудь он сам расска-
жет об этих самых страшных 
днях своей жизни. И, надеюсь, 
ни у кого не возникнет глупого 
вопроса, за что журналисту 
дали Звезду Героя России.

Журналиста-богатыря 
Поддубного 

знает вся страна. 
И все переживали 

за него после 
тяжелого ранения 
в Курской области.

Женькина Звезда

ный русский богатырь. Несги-
баемый, несгораемый, непо-
бежденный, с православным 
крестом на шее. Живое вопло-
щение Святой Руси. Он принял 
на себя основной огонь, чтобы 
его товарищи в машине следом 

КСТАТИ…
Начиная с 15 октября приступит к работе прямая теле-

фонная линия Генштаба по вопросам мобилизации. Туда 
граждане смогут позвонить за разъяснениями. Работать 
эта линия будет по вторникам и четвергам. Номер теле-
фона Генштаб обещает сообщить в ближайшие дни.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В этом номере «Комсомолка» пишет 
о профессиях, которые скоро вымрут 
(стр. 9). В связи с этим мы спросили:

А вы чему-то новому 
готовы научиться?
Сергей ГАВРИЛОВ, председатель Комитета 
Госдумы по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отношениям:

- Два года назад я окончил духовную семинарию и сейчас 
собираюсь посвятить время изучению истории православия 
на Руси. Сейчас молодежь учится все больше дистанционно. 
Но мы, люди старшего поколения, больше привыкли к живому 
общению. Вместе с одним из преподавателей Московской 
духовной академии будем учиться офлайн.

Дмитрий ДИБРОВ, телеведущий, шоумен:
- Хочу освоить программирование. Это самый настоящий 

социальный лифт. Мы уже кое-что пробовали вместе с сыном 
Федей. Ему одиннадцать, и у него получается гораздо лучше, 
чем у меня.

Петр КОЛЧИН, политолог, 
аналитик Центра экспертного 
сопровождения политических процессов:

- Я бы изучил дизайн. Чем дальше, тем больше понимаю, 
насколько важно визуальное представление даже самой 
сложной информации. Презентации, доклады, выступления - 
чем лучше это оформлено, тем лучше воспринимаются идеи.

Евгения АБЕЛЮК, заслуженный учитель 
России, доцент Высшей школы экономики:

- Хочется разобраться в том, что такое искусственный ин-
теллект. Когда ученики сдают мне работы с участием ИИ, там 
столько ошибок, что смешно становится. Но недавно коллега 
из США прислал результаты работы искусственного интел-
лекта с поэтическими текстами. Это впечатляюще! Я поняла, 
что хочу вникнуть в это, понять, как ИИ можно использовать.

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы:

- Учился, сколько себя помню. После юридического пошел 
в Академию госслужбы, чтобы понять, как функционирует 
государство. Потом проходил курс повышения квалификации 
по медиации, тот есть механизмы примирения конфликтую-
щих сторон. Новые сферы - повсюду. Если не учиться, то мир 
быстро выбросит тебя на обочину.

Наталья ГУЛЬКИНА, 
певица, экс-солистка группы «Мираж»:

- Прямо сейчас покупаю курс по ландшафтному дизайну. 
Хочу сама обустроить свой дачный участок. Можно, конечно, 
пригласить специалиста, он навешает лапши на уши, нагово-
рит всякого заумного, а ты будешь только кивать и деньги 
платить. А я хочу сама понимать, где поставить баньку, как 
провести трубы для полива, как обустроить лимфодренаж-
ную систему или как она там называется. Курс рассчитан 
на 4 месяца, так что к весне, надеюсь, уже буду обладать 
нужными знаниями.
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Законы октября:

Машины подорожают, 
зато доходы вырастут

Елена ОДИНЦОВА

ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
БЮДЖЕТНИКОВ 
ЖДЕТ ПРИБАВКА

С 1 октября зарплаты феде-
ральных бюджетников проин-
дексируют на 5,1%. Это плано-
вое повышение, его проводят 
с этой даты ежегодно.

Прибавка ждет ученых, пре-
подавателей, медработников, 
работников сферы культуры 
и т. д., но именно тех, кто тру-
дится в федеральных учреждени-
ях. Например, учителя обычной 
городской или сельской шко-
лы - не федеральные бюджет-
ники, такие учебные заведения 
находятся в муниципальном 
подчинении, и зарплата там 
индексируется в соответствии 
с решениями местных, а не фе-
деральных властей. А вот пре-
подаватели МГУ или работники 
Эрмитажа - федеральные бюд-
жетники, их прибавка точно 
ждет.

Ждет она также и гражданский 
персонал воинских частей и си-
ловых ведомств - секретарей, 
бухгалтеров, электриков и т. д. 
А также тех сотрудников осталь-
ных федеральных ведомств, 
которые не считаются госслу-
жащими (то есть не занимают 
чиновничьих должностей, а тру-
дятся, скажем, водителями).

Федеральным госслужащим 
(чиновникам) обычно также 

проводили индексацию зар-
плат с 1 октября. Но на этот раз 
прибавку решено отложить до 
января 2025 года.

НЕКОТОРЫЕ ПЕНСИИ 
ТОЖЕ УВЕЛИЧАТСЯ

А это касается выплат воен-
ным пенсионерам и приравнен-
ным к ним лицам. То есть быв-
шим работникам МВД, ФСИН, 
Росгвардии, МЧС и т. п., а также 
членам семей погибших воен-
нослужащих.

Эти выплаты тоже проиндек-
сируют на 5,1%. Средний размер 
пенсии по линии Минобороны 
после повышения составит око-
ло 41 600 рублей.

ПОВЫШАЕТСЯ УТИЛЬСБОР 
НА АВТОМОБИЛИ

С 1 октября этот сбор вырастет 
для легковых, легких коммерче-
ских и грузовых автомобилей, 
а также спецтехники (см. «Толь-
ко цифры»). Причем вырастет - 
это мягко сказано. Например, 
на легковые авто с двигателем 

в один-два литра - самые попу-
лярные у большинства обычных 
граждан - рост тарифа составит 
255 тысяч рублей (или 85% сра-
зу!). И это еще не предел - с но-
вого года тариф подрастет еще.

Этот сбор платят и российские 
производители автомобилей, 
и продавцы зарубежных марок. 
Правда, отечественные произ-
водители получают от государ-
ства компенсацию уплаченного 
утильсбора. Но ее размер при-
вязан к степени локализации, 
то есть насколько автомобиль 
реально состоит из всего отече-
ственного, начиная от деталей 
и заканчивая участием россий-
ских инженеров в разработке 
модели.

Поэтому проще будет сказать, 
что утильсбор - это загради-
тельная пошлина для автомо-
билей, собранных за границей. 
На сколько повысится утиль-
сбор - на столько подорожают 
и импортные авто. Власти счи-
тают, что эта мера должна по-
мочь развитию отечественного 
автопрома. Так что пока от роста 
утильсбора выигрывает разве что 
АвтоВАЗ.

Новость о росте утильсбора 
стала известна давно, и еще ле-
том в автосалонах началась па-
ника. Народ кинулся раскупать 
машины, опасаясь, что они те-
перь окончательно превратятся 
в роскошь. Эксперты предпола-
гают, что с учетом еще и пред-
стоящего январского роста 
утильсбора автомобили могут 
подорожать на 15 - 20%. Правда, 
не сразу, а постепенно, в течение 
нескольких месяцев.

А вот для граждан, которые 
ввозят в Россию из-за границы 
авто с двигателем до трех литров 
для личного пользования, став-
ки утильсбора останутся преж-
ними. Нужно будет заплатить 
сбор в 3400 рублей для новых 
автомобилей и 5200 рублей для 
машин старше трех лет.

В МИРЕ 
Израиль развяжет 

новую войну? 
Чего ждать дальше

ЗДОРОВЬЕ
Почему высокий 

интеллект не гарантия 
счастья

Самые главные 
новшества 
для наших 

кошельков, 
которые вступают 
в силу с началом 
нового месяца.

� С 1 октября меняются правила продажи россиянам банками 
и страховыми компаниями полисов инвестиционного и нако-

пительного страхования жизни. Нередко финучреждения впаривали 
людям подобные страховки, утверждая, что это «тот же вклад, только 
выгоднее». Теперь без ограничений их можно будет продавать, только 
если по условиям гарантируется практически полный возврат вложений. 
В остальных случаях - клиентам, которые прошли тестирование на пони-
мание основ инвестирования.

� В форме извещения о ДТП, которое прилагается к ОСАГО, 
с 1 октября должен быть предусмотрен QR-код со ссылкой 

на специальную страницу на портале госуслуг. Смысл в том, что по 
этому коду можно будет увидеть сведения об ОСАГО в АИС страхования 
(это такая государственная информационная система) и убедиться, что 
полис реальный и оформлен на «правильного» водителя. А также получить 
инструкции для составления электронного «европротокола» и подать за-
явление в страховую без посещения ее офиса. В общем, оформить ДТП 
без вызова гаишников вроде бы должно стать попроще.

� Роскомнадзор получил право блокировать «зеркала» пиратских 
сайтов напрямую («зеркало» - это такой же сайт, но расположен-

ный по другому интернет-адресу). Раньше процедура была более долгой: 
сначала информация о «зеркале» передавалась в Минцифры, и там выно-
сили решение, что это и правда такой же сайт, как уже заблокированный.
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КАКИМИ 
БУДУТ 
СТАВКИ 
УТИЛЬСБОРА

• До 1 л  81 200  150 200  69 000
• 1 - 2 л  300 600  556 200  255 600
• 2 - 3 л  844 800  1 562 800  718 000
• 3 - 3,5 л  970 000  1 794 600  824 600
• Свыше 3,5 л 1 235 000  2 285 200  1 050 200
• Электромобили             -  32 600  32 600

Объем/тип 
двигателя

До 
1 октября

 С 
1 октября

 Рост 
(в рублях)
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Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ОСТРАЯ

Жуткое убийство в не-
большом хуторе Бураков-
ском Кореновского района 
произошло 1 сентября. Не-
известный задушил 12-лет-
нюю девочку рубашкой, а 
тело оставил на берегу ре-
ки. Но найти преступника 
оказалось не так просто. В 
хуторе почти нет видеока-
мер, а убийство произошло 
поздно вечером в глухом 
месте, люди ходят там ред-
ко, а значит, на очевидцев 
у следователей не было 
надежды. Почти четыре 
недели на месте работали 
лучшие криминалисты ре-
гиона. И чтобы разгадать 
загадку убийства, понадо-
билось время и… резуль-
таты ДНК.

ИЗУВЕР ЖИЛ  
ПО СОСЕДСТВУ

…Вечером 1 сентября 
Арина поехала на другой 
конец хутора к своей 
подруге Оле. Перед Днем 
знаний девочки играли 
в волейбол, пили гази-
ровку и обсуждали, что 
родители купили им к 
новому учебному году. 
Время пролетело быстро, 
и Аришка засобиралась 
домой. 

- Она уехала от меня 
около 19 часов, я ее про-

водила до перекрестка и 
больше ее не видела… - 
рассказала подружка.

Уже было около девяти 
вечера, а Арина так и не 
вернулась домой. Роди-
тели стали беспокоиться, 
звонили на телефон, а он 
отключен.

- Мы перерыли весь ху-
тор. У нас есть безлюд-
ные места, около реки, 
вдоль дороги - все ос-
мотрели, в заброшенные 
дома заглядывали - ни-
кого, - говорят местные.

Уже за полночь на тело 
девочки наткнулся сосед. 
Убийца оставил его в 500 
метрах от родного дома 
Арины. Это место про-
езжали несколько раз, но 
из-за темноты и густых 
деревьев сразу найти ре-
бенка не удалось.

 В ту же ночь на место 
выехали следователи. 
Криминалисты искали 
телефон девочки в реке, 
допрашивали возможных 
очевидцев - все тщетно. 
Следов убийцы нигде не 
было.

Чтобы найти преступ-
ника, все жители Бура-
ковского сдали анализы 
на ДНК. Только один за-
упрямился и отказался. 
35-летний Роман Цыга-
ненко жил по соседству 
с Ариной, знал ее семью 
очень хорошо. 

- Но анализы сдали 
его родственники. Так 
и вышли на след убий-
цы, - рассказала местная 
жительница Ирина.

ЗабРаЛ СЕРЕЖкИ  
И ТЕЛЕфОн

При обысках в доме Ро-
мана, где он жил с боль-
шой семьей, нашли те-
лефон Арины, а также ее 
сережки. После допроса 
мужчина «раскололся».  
На следственном экспе-
рименте подозреваемый 
показал, как тащил те-
ло школьницы к реке. 
Там он его оставил, а с 
вещами Арины решил 
распорядиться по-дру-
гому - деньги, телефон 
и сережки забрал себе, а 
от остального избавился. 

Версию сексуального 
изнасилования школь-
ницы официально не 
озвучивали, но местные 
жители утверждают, что 
именно это могло быть 
мотивом преступления, 
а не грабеж.

- Что воровать у ребен-
ка? Здесь все друг друга 
знают, знают возможно-
сти семьи. Арина не мо-
гла везти с собой больших 
денег, это же очевидно. 
А этот Рома давно подо-
зритель-
но  вы-
г л я д е л , 
и детей у 
него нет, 
- судачат 
соседи.
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Сейчас подозреваемый находится в СИЗО. Его 
арестовали до 2 ноября. Мужчина, кстати, свою 
вину признал полностью. По статье «Убийство» 
ему грозит до 20 лет тюрьмы или пожизненное 
заключение.

арестовали до ноября
кСТаТИ

картина дня: кубань

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ХАЛИКОВА

После столкновения 
автобуса и грузовика 
скончался водитель,  
29 человек пострадали.

в воскресенье вечером из крас-
нодара выехали четыре больших 
автобуса. Это фанаты и команда 
гандбольного клуба «виктор» из 
ставрополя возвращалась домой. 
из города выехали без проблем, а 
дальше все разворачивалось как в 
фильме-катастрофе. в первый авто-
бус в колонне на бешеной скорости 
въехал грузовик. После удара обе 
машины вспыхнули.

- Мы услышали дикий грохот. По-
думали, у кого-то колесо пробило. 
выбежали на улицу, живем рядом с 
трассой. Но увидели, что там кош-
мар, люди кричат, все в огне, - рас-
сказал житель старокорсунской 
Кирилл Дмитров.

Он и его брат Данил побежали 
на помощь. Люди спешно выби-
рались из полыхающего автобуса 
через дверь и разбитое окно. Пар-
ни разделились и начали помогать 
пассажирам выбраться. разбили в 
нескольких местах стекла, на руки 
брали детей и относили подальше 
от места аварии.

- колеса ломались, мы боялись, 
что попадет в кого-то, - признается 
кирилл.

в это время из других автобусов 
выбрались игроки гандбольного клу-
ба. Они тоже начали спасать людей. 
всего в салоне было 49 человек. и 
каждому нужна была помощь - кого-
то бинтовали, кого-то просто успо-
каивали до приезда скорой.

- Я помню удар, а потом все очень 
быстро загорелось. стали выбивать 
стекла и выбираться наружу. Наш 
водитель пытался увернуться, но не 
вышло, - говорит журналист Генна-
дий Криштофоров.

в итоге 29 человек получили 
травмы, 9, в том числе три ребен-
ка, доставлены в больницу. врачи 
осмотрели всех, трое находятся под 
присмотром медиков.

- все травмы совместимы с 
жизнью. Это ожоги, травмы верхних 
и нижних конечностей. Пациенты в 
реанимации в сознании, - сообщили 
в краевом минздраве.

Часть болельщиков сразу уехала 
домой, им предоставили дополни-
тельные автобусы.

следователи завели уголовное дело. 
Но виновник ДТП - водитель грузовика, 
который влетел на встречку, за наруше-
ние не понесет наказание. Он скончался 
на месте до приезда медиков.

В ДТП под краснодаром 
попали фанаты 
гандбольного клуба

Убийцу нашли 
по ДНК
Четыре месяца 
следователи искали того, 
кто жестоко расквитался 
с 12-летней девочкой 
на кубани. И вышли на 
его след по анализам.

Роман Цыганенко четыре недели  
жил рядом и скрывал, что именно 

он задушил девочку.

Мама 
погибшей 
девочки 
выступила  
с заявлением

 ■ аВаРИя

Автобус выгорел дотла.

Обман веществ
как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болезнью 
альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать гормоны 
и можно ли их заменить «травками»? как начать двигаться, 
если «спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция для 
тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в 
нашей книге. а еще теперь можно купить и электронную 
версию!
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«комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город», chitai-gorod.ru

аО «иД «комсомольская 
правда», Москва,  
ОГрН 1027739295781, 
ООО «Новый книжный  
Центр», Москва,  
ОГрН 1027700282763
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В следующем году «Комсомольской правде» - 100 лет!  
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ,  
Елена ПОПОВА.

К и т а й -
ской На-
р о д н о й 
Республи-
ке - 10 лет! 
« К о м с о -
молка» вме-
сте со всем 
советским 
н а р о д о м 
с е р д е ч н о 
поздравля-
ет дорогих 
китайских 
д р у з е й . 
А Хрущев 
п р и б ы в а -
ет в Пекин, 
чтобы лично 
приветство-
вать дорого-
го товарища Мао Цзэдуна. 
На фото встреча на аэро-
дроме Шоуду. А полосы за-
полнены торжественными 
речами.

Так, в своей речи 
Н. С. Хрущев задает вектор 
движения к «миру во всем 
мире»:

«Я прибыл к вам сразу 
после возвращения в Мо-
скву из поездки в Соеди-
ненные Штаты Америки, 
буквально с пересадкой 
из самолета в самолет. 
В Соединенных Штатах 
я имел встречи и беседы 
с руководящими деятеля-
ми США, главным обра-
зом с президентом Дуайтом 
Эйзенхауэром. Во время 
этих встреч и бесед мы са-
мым откровенным обра-
зом обменялись мнениями 
по всем вопросам, которые 
требуют решения, с тем 
чтобы создать атмосферу 
сотрудничества, мирного 
сосуществования и обеспе-
чения мира во всем мире.

Поездка в США и состо-
явшиеся там беседы бы-
ли полезными, они, бес-
спорно, должны привести 
к улучшению отношений 
между нашими странами 
и ослаблению междуна-

родной напряженности. 
Надо все сделать для того, 
чтобы действительно рас-
чистить атмосферу и соз-
дать условия для дружбы 
между народами. Прилагая 
все свои усилия, мы долж-
ны добиться такого поло-
жения, чтобы обеспечить 
мир во всем мире.

На Генеральной Ассам-
блее Организации Объеди-
ненных Наций нами внесе-
ны предложения о полном 
и всеобщем разоружении 
и установлении действен-
ного контроля. Эти пред-
ложения могут вызвать 
коренные изменения 
в отношениях между на-
родами, если они найдут 
отклик, понимание и под-
держку со стороны всех го-
сударств. Советский Союз 
готов пойти, как это вид-
но из наших предложений, 
на самое широкое реше-
ние проблемы разоруже-
ния, чтобы действительно 
создать условия безопасно-
сти для всех народов. Тогда 
не будет тревоги ни у кого, 
ни у малых, ни у больших 
народов, что они могут 
подвергнуться нападе-
нию, потому что никакие 
государства не будут иметь 
средства нападения».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 1 октября

«В газету вонзайте зрачков резцы»
1959

Все выпуски рубрики  
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Первый из пяти
Разиньте
 шире
  глаза раскаленные,
в газету
   вонзайте
     зрачков резцы.
Стройтесь в ряды!
   Вперед, колонны
первой 
  армии
   контрольных цифр.
Цифры выполнения,
    вбивайте клинья,
цифры повышений,
 выстраивайтесь, стройны!
Выше взбирайся,
   генеральная линия
индустриализации
   Советской страны!
Множьтесь, единицы,
    в грабли и вилы.
Перед нулями
   станьте на-караул.
Где вы,
  неверы,
   нытики-скулилы - 
Ау?..
Множим
   колес
    маховой оборот.
Пустыри
 тракторами слизываем!
Радуйтесь
  шагу
   великих работ,
строящие
   социализм!
Сзади
  оставляя
   праздников вышки,
речку времени
   взрезая вброд, - 
непрерывно,
  без передышки
  вперед!
Расчерчивайся
    на душе у пашен,
расчерчивайся
   на грудище города,
гори
  на всем
   трудящемся мире,
лозунг:
 «Пятилетка - 
      в 4 года!»
В четыре!
   В четыре!
       В четыре!

1929
Главный лозунг номера:
ПЯТИЛЕТКА - В ЧЕТЫРЕ ГОДА.
Среди агитационных статей - карта 

грандиозного строительства пред-
приятий по всей стране: от Мур-
манска до Москвы, от Тулы до Бел-
города, от Вятки до Сталинграда, 
от Нижнего Новгорода до Челябин-
ска. Густо заполнен растущими заво-
дами юг страны: Полтава, Славянск, 
Днепропетровск, Запорожье, Мариу-
поль, Ростов, Таганрог… И дальше - 
к Каспийскому морю: Батум, Лени-

накан, Тифлис, Эривань, Дербент, 
Баку… Не отстают среднеазиатские 
республики: Ашхабад, Самарканд, 
Бухара, Душанбе, Фрунзе… Под-
хватывают Сибирь и Дальний Восток: 
Томск, Новосибирск, Кузнецк, Нер-
чинск, Хабаровск, Владивосток…

Мощнейший рывок государства, 
которому не было равных.

И лучше всех призывов к героиче-
скому труду звучат рубленые строки 
нашего стихотворного корреспон-
дента Владимира Маяковского.

1992
«Комсомолка» проводит под-

писную кампанию на 1993 год 
и сообщает «О чем напишет 
«КП» в 1992/1993 году»:

 ✓ «Лобби в парламенте. Почему 
депутаты заинтересованы в про-
талкивании некоторых законо-
проектов?

 ✓ 98 процентов людей, пропав-
ших без вести, живы. Где они? 
Что с ними случилось?

 ✓ Формирование национальных 
армий - откуда берется оружие 
и куда исчезает?

 ✓ Мафия хочет легализоваться 
и заняться пристойными делами. 
Надо ли ей помогать в этом на-
чинании?

 ✓ Провинциальные театры  - по-
чему спиваются талантливейшие 
актеры?

 ✓ Встать, приватизация идет!  - 

кто станет собственником луч-
ших уголков нашей Родины.

 ✓ Кто готовится выстав-
лять свои кандидатуры 
на президентские посты 
в странах СНГ? Истории 
«теневых кабинетов».

 ✓ «Налоговая, полиция, 
откройте!»  - репортажи, 
анализ, прогнозы.

 ✓ Наркобизнес выбира-
ет СНГ новой Колумбией. 
Кто создает условия?»

 ✓ «Отдел спорта  - это 
не  только спорт. Это 
путешествия, приклю-
чения, авторалли и су-
пермарафоны, а также 
очерки о самых удиви-
тельных людях плане-
ты. Отдел спорта - это 
не спорт, это - образ жизни».

Остается добавить, что за 

тридцать с лишним лет «Комсо-
молка» стала еще интереснее, 
теперь нас можно читать и смо-

треть на сайте KP.RU и слушать 
на Радио «Комсомольская прав-
да».

Агенты влияния -  
знаменитые политики  

и люди искусства,  
о которых писала «КП».  

Лица  
подписной  
кампании  

на 1993 год.
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Анна СЕМЕНОВА

Григорий Павлович Ха-
устов родился 30 сентя-
бря 1939 года в станице 
Успенской Белоглин-
ского района Красно-
дарского края, в кре-
стьянской семье. Отец, 
Хаустов Павел Алек-
сандрович, формировал 
как человека, как воина 
в тот период, когда че-
ловек начинает пони-
мать «от печки». Отец 
сам был великий труже-
ник, брался за любую ра-
боту, но еще, не менее 
важное, мог не только 
примером, но и своей 
волей заставить работать 
других. 

В годы Великой Отече-
ственной войны сражал-
ся в составе действующей 
58-й Армии. Бухарест, 
Вена, Прага - вот его путь 
на Запад в составе 5-го 
танкового корпуса, отме-
ченный наградами - ме-
дали «За боевые заслуги» 
и за взятие городов.

А уже в июне 1945 года 
в составе 6-го танкового 
корпуса армии проби-
вались в Маньчжурию 
через Большой и Малый 
Хинган. Итоговой точкой 
войны для Павла Алек-
сандровича стала медаль 
«За победу над Япони-
ей».

ПОПРОСИЛСЯ 
В ЛЕТЧИКИ

Григорий любил тех-
нику, но характер казака 
требовал большего про-
стора, чем степь. Высота 
- вот его мечта. Во вре-
мя службы в армии Гри-
горий понял, что самой 
главной целью его жизни 
стало решение быть воен-
ным летчиком.

После окончания сред-
ней школы прошел служ-
бу в зенитно-ракетных 
войсках.

Отслужив положенные 
три года, он вернулся до-
мой и стал собирать до-
кументы, проходить мед-
комиссию, обратился в 
Министерство обороны 
СССР, в газету «Красная 
звезда», к известным лет-
чикам страны с просьбой 
об оказании содействия 
простому сельскому па-
реньку, сержанту запа-
са, поступить в военное 

летное училище. В газете 
появилась статья под на-
званием «Дайте крылья»:

«… Не так давно он (Ха-
устов) побывал в редак-
ции. Казалось, только 
что вернулся с работы. В 
кирзовых сапогах, в ра-
бочей куртке. Обветрен-
ный, выгоревшие брови 
и удивительно ясные гла-
за. Сказал коротко: «Хочу 
летать, за тем и пришел». 
О себе сообщил немно-
го: сержант запаса, ра-
кетчик, кандидат в чле-
ны КПСС, шофер. По 
формальным соображе-
ниям отказали в приеме 
в летное училище. Ему 
предложили зайти через 
несколько дней. 

Пообещали выяснить и 
помочь. Он взмолился: 
«Пораньше нельзя? У ме-
ня билет на руках». - «Вы 
нездешний?» - «Приехал 
с Кубани. Отпросился на 
три дня по этому делу».

Редакция обратилась 
к военным с просьбой в 
порядке исключения по-
мочь Хаустову поступить 
в летное училище.

Григорий пробыл в за-
пасе два года. В 1963 го-
ду, наконец, осуществил 
свою мечту, поступил в 
Качинское высшее воен-

ное училище летчиков. 
Проходя в ЦРБ медко-

миссию, по заключению 
врачей был признан не-
пригодным. Но Григорий 
Павлович решил не сда-
ваться, порвал заключе-
ние и смело пошел напе-
рекор обстоятельствам. 

ПРИСВОЕНИЕ 
ЗВАНИЯ СОВПАЛО 
С БРАКОСОЧЕТАНИЕМ

Руководство колхоза 
«Память Ленина» выде-
лило автомобиль ГАЗ-
51, на котором Хаустов 
добрался до Сталинграда 
(Волгоград). Более 500 км 
он ехал в кузове, чтобы 
вновь попытаться посту-
пить в летное училище. 
Там же прошел повтор-
ную медкомиссию, и… 
врачи признали его здо-
ровым.

Редактор газеты «Кра-
сная звезда» вниматель-
но следил за своим «про-
теже». Звонил в Качу, 
интересовался. Вместе 
радовались, когда лей-
тенант Хаустов получал 
на госэкзаменах пятер-
ки. В 1967 году Григорий 
женился на казачке Та-
маре из ст. Успенской. 
Присвоение очередно-
го офицерского звания 

совпало с датой брако-
сочетания. Вот уж была 
деревенская сенсация 
на многие годы, когда в 
хату, ходившую ходуном 
от плясок и песен, вдруг 
вошел в парадной фор-
ме капитан первого ран-
га. Это был корреспон-
дент «Красной звезды» 
Николай Тимофеевич 
Котыш, который помог 
Григорию поступить в 
училище. Кто-то из ве-
теранов, увидев офицера, 
крикнул: «Смирно!».

Свадьба притихла, а 
гость достал из обшлага 
мундира казенную бу-
магу и в полной тишине 
зачитал поздравитель-
ное письмо молодым от 
Главкома ВВС. Как от-
личника боевой и по-
литической подготовки 
Григория Хаустова бы-
ло приказано направить 
в лучшую часть Группы 
Советских войск в Герма-
нии. Там летали на самых 
современных машинах.

Шесть лет в ГДР Гри-
горий Хаустов летал на 
МиГ-21. Потом служил в 
Одесском военном окру-
ге. Опытного летчика в 
качестве военного совет-
ника направили на два 
года в командировку на 
остров Мадагаскар. Он 
имел солидное количе-
ство полетов, занимал в 
полку ряд высоких дол-
жностей. Молодых лет-
чиков ставил «на крыло», 
а чтобы долго и удачно 
летать, поддерживал себя 
в соответствующей фор-
ме.

СЛОЖНЫЕ ЗАДАЧИ 
АФГАНИСТАНА

Добровольно в 1985 го-
ду отправился в Демо-
кратическую Республику 
Афганистан на подмогу 
афганцам в борьбе с вос-
ставшими племенами та-
либов, душманов, мод-
жахедов, которых США и 
«западное» закулисье во-
оружало и подталкивало 
на сражение с законной 
властью. Служил с 1 ию-
ля 1986 года по октябрь 
1987 года. Григорий Ха-
устов принимал непо-

средственное участие в 
разработке и осущест-
влении многих разве-
дывательных операций, 
водил группы на слож-
ные задания, наводя на 
цель и контролируя ре-
зультаты ударов. Рейды с 
его участием всегда бы-
ли эффективны, он умел 
мгновенно принимать 
правильные решения и 
действовать самостоя-
тельно, даже вопреки не-
которым правилам. При-
том на самолетах разных 
типов: МиГ-23, Су-17, 
МиГ-27, Су-25.

За время службы в 
Афганистане Григорий 
Павлович совершил 734 
боевых вылета. На са-
молете Су-25 наносил 
бомбоштурмовые удары, 
вел воздушную разведку, 
обеспечивал прикрытие 
для сухопутных войск в 
провинциях и на перева-
лах Кандагар, Нанграхар, 
Герат, Кунар, Кундулуз 
и т.д. 

За два года боевых дей-
ствий он лично унич-
тожил 25 пулеметных 
гнезд, 41 автомашину, 17 
караванов с оружием, 46 
минометов, 17 зенитных 
установок, 14 складов с 
боеприпасами и меди-
каментами, 27 пусковых 
установок реактивных 
снарядов и мн. др.

На Су-25 со своими 
«грачами» уже из тер-
ритории СССР Хаустов 
прикрывал вывод войск. 
Душманы обстреливали 
колонны Советской ар-
мии, подстерегали их в 
ущельях и на перевалах. 
Немало жизней спасли 
«грачи» полковника Ха-
устова, при этом не по-
теряв ни одного летчика 
своей эскадрильи.

ОРДЕНА И МЕДАЛИ 
За мужество, проявлен-

ное при выполнении ин-
тернационального долга 
в Республике Афганис-
тан, 16 июня 1989 года 
Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР 
полковнику Григорию 
Хаустову присвоено зва-
ние Героя Советского 

Григорий Павлович отмечен наградами 
за служение Родине. 

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Григорию Хаустову - 85 
Герой 
Советского 
Союза отмечает 
юбилей.

«Полет нормальный»:
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Событие

Союза. За заслуги перед 
Отечеством награжден 
медалями, орденами Ле-
нина, Красного Знамени, 
Красной Звезды, имеет 
афганский орден «За хра-
брость». Звезду Героя ему 
вручал министр обороны 
Д. Т. Язов - Маршал Со-
ветского Союза.

Григорий Павлович 
ушел в запас в 1991 году. 
Уже в 1995 году поехал в 
Ханкалу, где служил его 
сын Владимир. Вместе с 
сыном ему доверили вы-
полнять боевое задание - 
вылет состоялся на Ми-8.

СУПРУГА 
ВСЕГДА РЯДОМ

Верной помощницей 
Григорию Павловичу на 
протяжении 57 лет стала 
его супруга - Тамара Ва-
сильевна. Годы жизни с 
Григорием Павловичем 
она называет и «самыми 
гордыми за своего близ-
кого человека», и самыми 
страшными, «полными 
мучительного ожидания». 

- Мне как-то позвони-
ли и сказали, что в Афга-
нистане душманы взяли в 
плен какого-то полковни-
ка. Я обмерла, подумав, 
что это мужа схватили. 
Три дня не было ника-
ких известий. Потом он 
позвонил и сказал, что 
в плен попал Александр 
Руцкой, - рассказывает 
Тамара Васильевна. 

Сын Хаустовых Вла-
димир Григорьевич - под 
стать отцу. Полковник 
в запасе, участник бое-
вых действий в Респу-

блике Чечня, кандидат 
военных наук. Дочь Анна 
Григорьевна - инженер-
экономист. У Григория 
Павловича и Тамары Ва-
сильевны трое внуков. 

Редакция задала Григорию 
Павловичу один вопрос, как 
заместителю председателя 
краевой организации «Ге-
рои Отечества»: «Все-таки 
85, здоровье, дети, внуки, а 
тут еще общественная на-
грузка?» 

Ответ ошарашил: «Рабо-
таем с В. В. Крохмаль. Так 
решила конференция по 
предложению Н. И. Горо-
вого. Скажу однозначно: 
не только болеть, даже ску-
чать некогда. На главном 
месте - СВО. Все филиа-
лы поставляют туда необ-
ходимое и опекают 70 се-
мей погибших офицеров, 
оставшихся без кормиль-
ца. Готовим с машино-
строительным колледжем 
ребят и девчат для работы 
на предприятиях крупного 
организатора В. К. Буда-
рина, нашего Героя, в том 
числе на Южном заводе 
тяжелого станкостроения.

Немного истории. Я уво-
лился в 1991 году в Одессе, 
но продолжал заниматься 
общественной деятель-
ностью. Приезжаю с то-
варищем в Киев на одно 
мероприятие, на него из 
политуправления прихо-
дит начальник по фами-
лии Мулява. Видит меня, 
«Золотую Звезду» на ките-
ле, подходит, обращается: 
«Пан полковник, пишите 
рапорт, будете служить в 
украинской армии, сразу 

чин генерала». Я удивился: 
пан, чин, пишите рапорт, 
отвечаю: «Я присягу да-
вал один раз - Советско-
му союзу», наизусть ему 
четко в лицо произношу 
текст присяги. Он послу-
шал, махнул рукой: «Ну, с 
Вами все ясно» и отстал. 
Эта русофобия, заигрыва-
ние с Западом на Украине, 
наверное, было испокон 
веков. И настало время 
России решить и общего-
сударственные вопросы, и 
защитить своих людей там. 
Поэтому наши воинские 
подразделения сейчас и 
выполняют задачи СВО».

БИТЬСЯ ЗА СВОЮ 
РОДИНУ

Недавно прочитал Ва-
лентина Пикуля: «Бит-
ва железных канцлеров» 
- Бисмарка и русского 
князя Горчакова, и три 
тома «Живые и мертвые» 
К. Симонова, и понял 
еще раз, что нас все всег-
да пытались учить, уни-
зить, завоевать, склонить 
к предательству, но всегда 
граждане нашего Отече-
ства от медсестры Тани 
до генерала Серпилина, 
и, образно говоря, тех же 
Горчаковых, отбросив 
обиды, нанесенные им 
«властями предержащи-
ми», бились до последней 
капли крови за свою роди-
ну, землю, за свой народ.

13 сентября сидел на 
торжественном собрании 
в окружении Героев СВО, 
слушал их, толковую речь 
краевых руководителей. 
И у меня, прошедшего 
Советскую войну в Афга-
нистане, не понаслышке 

знающего историю таких 
событий, невольно возник 
ряд вопросов. Во-первых, 
похвально стремление нас 
всех помогать армии, но 
все должно быть и органи-
зованно в конечном ито-
ге на армейском уровне. 
Почему к бойцам СВО с 
очками, смартфонами, 
сетками, мотоциклами, 
«Нивами», а основа всему 
этому наличные деньги, 
бегают все кому не лень. 
В то время как в ВОВ за-
меститель Сталина по ты-
лу А. В. Хрулев со своими 
давшими присягу служби-
стами обеспечивал всем 
необходимым 8-миллион-
ный советский фронт. А о 
том, что идет война в Аф-
ганистане 5 лет, до Горба-
чева никто в СССР ниче-
го не знал, но 40-я армия 
тоже была обеспечена от 
горячего питания до но-
вейшего оружия. Только 
военные-тыловики знают 
точно: что, кому и когда 
нужно для победоносного 
ведения боев.

А воевали в Афгане ре-
бята с образованием не 
ниже среднего специаль-
ного, крепкие духом и те-
лом, умные, всесторонне 
подготовленные, облада-
ющие военной хитростью 
и сноровкой для того, что-
бы побеждать и остаться 
живыми. За 9 лет 13 ты-
сяч павших! Вечная им па-
мять! Сейчас же, на мой 
взгляд, таких «за ленточ-
кой» недостаточно. Мно-
гие молодые, здоровые 
«ура-патриоты» проти-
рают штаны в различных 
конторах, не отрываясь 
от компьютеров. Почему 

СВО идет 2,5 года? Даже  
с НАТО для хохлов - это 
слишком большая честь.

По мне, каждый, начи-
ная от старшеклассников, 
обязан считать себя мо-
билизованным на защиту 
интересов России. Обра-
зованные, подготовлен-
ные должны составить 
основную массу контракт-
ников.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ИСТОРИЧЕСКОГО МЕСТА 

И конечно, не мо-
гу жить спокойно, пока 
Всесвятское кладбище не 
будет приведено в поря-
док. Боль и позор. Люд-
мила Андреевна Беспало-
ва правильно сказала на 
нашем правлении: «Так 
будут относиться и к нам, 
как сейчас мы к прошло-
му». Позади Вечного огня 
за стелой могилы десят-
ков старших офицеров и 
генералов, в том числе 
многих Героев Совет-
ского Союза, погибших 
и умерших от ран в годы 
ВОВ, провалены, заросли 
бурьяном и пришли в не-
годность. Подобных захо-
ронений около миллиона 
с середины XIX века.

Сегодняшние городские 
власти начали работы, но 
куда смотрели советские 
и постсоветские руково-
дители Краснодара? Сей-
час нужны уже десятки, 
может, сотни миллиар-
дов рублей, настоящий 
проект реконструкции 
исторического места. 
Надеюсь, справедливое 
отношение к нашей па-
мяти, к прошлому вос-
торжествует.

После отчетно-выборной краевой конференции краснодарской 
организации «Герои Отечества» - фото на память.

 Григорий Хаустов мечтал стать летчиком 
и шел к своей цели несмотря ни на что.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив



8 Кубань
www.kp.ru
01.10.2024 Полосная рубрикаРегиональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев про-
вел рабочую встречу с заместите-
лем председателя правительства 
России Дмитрием Патрушевым и 
рассказал ему о ходе уборочной 
кампании.

ПОДДЕРЖКА АГРАРИЕВ
Вениамин Кондратьев подчер-

кнул, что благодарен правительст-
ву страны за поддержку, которая 
оказывается сельскохозяйственным 
предприятиям региона, поскольку 
это стратегическое направление для 
Кубани.

- В этом году Краснодарский край 
традиционно одним из первых за-
вершил уборку зерновых колосо-
вых и зернобобовых. Несмотря на 
сложные погодные условия, собра-
ли порядка 12 миллионов тонн зер-
на. Продолжаем уборку сахарной 
свеклы, кукурузы, подсолнечника и 
сои. Начали уборку риса - всего бо-
лее 117 тысяч гектаров. Также ведем 
сбор овощей, фруктов и винограда. 
Уверен, урожая будет достаточно, 
чтобы закрыть потребности края 
и загрузить предприятия перера-

батывающей промышленности, - 
конкретизировал губернатор.

Особую роль в сборе столь высо-
кого урожая, по словам губернато-
ра, сыграли ученые-селекционеры 
и семеноводы. На данный момент 
аграрии используют семена пше-
ницы, ячменя и риса исключитель-
но кубанского производства. Доля 
российских семян других культур 
также постепенно увеличивается.

- Такие результаты стали воз-
можны во многом благодаря гос-
поддержке агропромышленного 
комплекса края. В этом году ее об-
щий объем составил 11,2 миллиар-
да рублей. Из них 5,3 миллиарда 
- средства федерального бюджета, - 
подчеркнул Вениамин Кондратьев.

Еще один весьма действенный 
механизм поддержки - краткосроч-
ные кредиты на льготных условиях. 
На субсидирование процентной 
ставки в этом году выделялось бо-
лее 1 млрд рублей.

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПОЛИГОНОВ
Отдельно Вениамин Кондратьев 

обсудил с Дмитрием Патрушевым 
рекультивацию полигонов твердых 
бытовых отходов. Работа на объ-
ектах ведется по национальному 
проекту «Экология».

- В Горячем Ключе и Краснодаре 
эти работы уже выполнили, про-
должают в Славянске-на-Кубани. 
Завершить планируют до конца 
этого года. Также в рамках феде-
ральной программы «Генеральная 

уборка» ведут рекультивацию объ-
екта в геленджикском селе Кабар-
динка, - уточнил глава Кубани.

Губернатор также отметил, что 
Краснодарский край - курортный 
регион, куда ежегодно приезжает 
порядка 18 млн отдыхающих, что 
втрое превышает население Куба-
ни. Поэтому необходимо создавать 
систему вывоза, сортировки, пе-
реработки и размещения отходов.

ВАЖНО!

Для этого 
разработают 
специальную 
программу.

Губернатор Кра-
снодарского края 
Вениамин Кондрать-
ев провел совещание, 
на котором обсуждал-
ся вопрос разработки 
специальной програм-
мы по защите объек-
тов культурного на-
следия.

ЕДИНЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

Ее необходимость 
продиктована мас-
штабным строительст-
вом, в том числе и в 
исторических центрах 
населенных пунктов, 
отметил глава региона. 
В связи с этим объекты 
историко-культурного 
наследия необходимо 
защищать.

- Старинные памятни-
ки и здания формируют 
неповторимый облик 
городов и станиц, пока-
зывают непрерывную 
связь поколений. На-
ша первостепенная за-
дача - своевременная 
реставрация объектов. 
В этом проявляется от-
ношение к наследию 
предков не на словах, 
а на деле. В крае почти 
15 тысяч памятников 
археологии, 1,5 тысячи 
- защитникам Отечест-
ва. У нас более 1300 
памятников архитекту-
ры - за последние два 
года отреставрирова-
ли 77 из них. Работы 
продолжаются еще на 
84 объектах, - конкре-
тизировал губернатор.

Он также отметил, 
что особого внимания 
требуют здания, на-
ходящиеся в муници-
пальной собственно-
сти. Что же касается 
частных объектов, то 
ответственность за их 
состояние несет соб-
ственник. При этом 
они также требуют 
контроля соблюдения 
правил со стороны над-
зорных органов.

- Требования должны 
быть едины для всех. 
Надо разработать 
программу по сохра-
нению и восстанов-
лению памятников в 
исторических поселе-
ниях, - обратился Ве-
ниамин Кондратьев 
с соответствующим 
поручением к своему 

первому заместите-
лю Игорю Галасю.

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

Краснодарский край 
занимает первое место 
в стране по количест-
ву и многообразию 
объектов культурного 
наследия, отметил на-
чальник управления 
государственной 
охраны объектов 
культурного насле-
дия региональной 
администрации Ге-
оргий Давыденко.

- Сейчас у нас под ох-
раной государства со-
стоит порядка 20 тысяч 
памятников различных 
исторических эпох - от 
раннего палеолита до 
второй половины XX ве-
ка. За два года более 
350 объектов получили 
охранный статус. Исто-
рические поселения ре-
гионального значения 
также в центре внима-
ния. Учитывается архи-
тектурный облик вновь 
возводимых там объек-
тов, ограничивается вы-
сотность и этажность, 
- добавил он.

На данный момент, 
напомнил Вениамин 
Кондратьев, в Крас-
нодаре, Ейске, Сочи, 
Анапе, Армавире и 
Тамани определены 
границы исторических 
поселений. Он также 
добавил, что там не-
обходимо следить за 
порядком. В частности, 
убирать незаконно раз-
мещенные рекламные 
вывески и выполнять 
комплексное благо-
устройство.

На совещании косну-
лись и вопроса рекон-
струкции мемориала 
«Малая земля» в Ново-
российске. Губернатор 
напомнил, что в следу-
ющем году отмечается 
80-я годовщина со дня 
победы в Великой Оте-
чественной войне.

- К этой дате памят-
ник необходимо приве-
сти в порядок, а при-
легающую территорию 
взять под особую ох-
рану. Главное для нас, 
это сохранить память. 
Новороссийск был, 
есть и будет городом-
героем. Легендарная 
земля должна быть 
участником великого 
праздника, - подыто-
жил Вениамин Конд-
ратьев.

Объекты 
культурного 
наследия защитят

 ■ КОНКРЕТНО

Регион обеспечен 
качественной 
и безопасной 
продукцией.

Во время общения с пред-
ставителями средств массо-
вой информации глава Кубани 
Вениамин Кондратьев расска-
зал о развитии птицеводства 
в регионе.

Краснодарский край про-
должает оставаться лидером 
на юге страны по объему про-

изводства мяса птицы и вто-
рым - по выпуску яиц. На фер-
мах региона насчитывается 
более 26,4 млн голов птицы, 
что на 7% превышает показа-
тели прошлого года.

- Кроме того, с начала года 
наши сельхозпредприятия про-
извели почти один миллиард 
яиц. Самые крупные хозяйства 
расположены в Выселковском, 
Белореченском, Курганинском, 

Красноармейском районах и Но-
вороссийске. Работает в Лабин-
ском районе и племенная птице-
фабрика, которая комплектует 
поголовье. Благодаря нашим 
трудолюбивым птицеводам край 
обеспечен качественной и без-
опасной продукцией, - добавил 
Вениамин Кондратьев.

Что касается крупных пред-
приятий региона, то поголовье 
птицы в этом году увеличилось 

почти на 20% и достигло 14,8 
млн штук. Порядка 11,6 млн 
штук содержится в личных 
подсобных и крестьянско-
фермерских хозяйствах.

Три предприятия региона 
обладают собственным роди-
тельским стадом, что позволя-
ет на 90% закрывать потреб-
ности в товарном молодняке 
кур мясных пород, добавил 
губернатор.

Поголовье птицы выросло на 7%

Сложные погодные 
условия не смогли 
повлиять на уборочную 
кампанию.

Ру
ст

ам
 Н

АР
ХО

Д
Ж

АЕ
В/

«К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

Урожай зерновых 
превысил 12 млн тонн

Вениамин Кондратьев 
отметил, что край традиционно 

одним из первых завершил 
уборку зерновых колосовых 

и зернобобовых.
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Елена КРИВЯКИНА

Через пять лет 
до миллиона офисных 
сотрудников могут 
потерять работу - их 
профессия просто 
станет ненужной. Как 
не оказаться на улице?

Помню, в 90-е моей ма-
ме пришлось сменить про-
фессию. Научно-исследо-
вательский институт, где она 
работала, расформировали.

Мама, будучи человеком с 
высшим образованием, по-
шла на курсы... домработниц. 
Новые русские тогда вовсю 
нанимали себе домашнюю 
прислугу. Правда, домработ-
ницей она не проработала ни 
дня. Вскоре освоила еще одну 
профессию - бухгалтера и вы-
шла на новую работу.

А вспомнила я об этом по-
тому, что нынешнее время то-
же переломное. Развивается 
цифровизация, искусствен-
ный интеллект, компьютеры 
все больше заменяют людей. 
А значит, на смену одним про-
фессиям придут другие, и для 
многих это тоже может стать 
шоком. Но кто предупрежден, 
тот вооружен.

ОФИСНЫЙ ПЛАНКТОН 
ТЕРЯЕТ МИЛЛИОН

По подсчетам Минтруда, к 
2029 году в России до миллио-
на офисных работников (они 
же «белые воротнички») могут 
оказаться ненужными. Ожи-
дается, что больше всего «не-
нужных» сотрудников будет 
среди руководителей - около 
533 200 человек.

- На фоне стремительной 
цифровизации прогноз Ми-
нистерства труда выглядит 
весьма реалистично. Но сни-
жение потребности в одних 
специалистах компенсируется 
ростом спроса на других. Уже 
сейчас высококвалифициро-
ванные кадры, способные об-

служивать установки и маши-
ны, становятся крайне важны. 
Спрос на них будет только ра-
сти, как и на специалистов по 
обслуживанию клиентов и со-
трудников торговли, - отметил 
в разговоре с «Комсомолкой» 
HR-эксперт Гарри Мурадян.

- Поскольку в стране взят 
курс на новую индустриализа-
цию, акценты на рынке труда 
будут смещаться с офисных 
сотрудников, которые 30 по-
следних лет были в фаворе, 
на производственный персо-
нал, - пояснила «Комсомолке» 
карьерный консультант Гали-
на Бобкова. - Вторая причи-
на снижения потребности в 
офисных сотрудниках - авто-

матизация бизнес-процессов 
и цифровизация экономики. 
Еще несколько лет назад го-
ворили, что это дело далекого 
будущего, поскольку в России 
дешевле нанять живых людей, 
чем внедрить автоматизиро-
ванные системы. Но наступле-
ние этого будущего ускорил 
постоянно нарастающий де-
фицит кадров. И компаниям 
придется вкладываться в ав-
томатизацию, чтобы элемен-
тарно выжить.

МЕНЯЕМ ПРОФЕССИЮ
Означает ли это, что управ-

ленцы и специалисты из 
группы риска (см. «Конкрет-
но») окажутся на улице?

- Прогноз о миллионе 
ненужных сотрудников не 
означает неизбежного ро-
ста безработицы. Мы ви-
дим трансформацию рынка 
труда - многие сокращения 
связаны с автоматизацией 
рутинных задач, но одновре-
менно создаются новые ра-
бочие места в сфере IT, ана-
лиза данных, автоматизации 
и т. д., и это требует от нас 
готовности к изменениям и 
непрерывному обучению, - 
рассказала «Комсомолке» 
эксперт карьерного маркет-
плейса hh.ru, HR-эксперт 
Ирина Пущаева.

Так что многим придется 
переквалифицироваться. 
И этот процесс уже идет - 
 кто-то проходит переобуче-
ние самостоятельно и за свои 
деньги, а для кого-то его ор-
ганизуют работодатели.

По словам Ирины Пуща-
евой, речь не идет о ради-
кальной смене сферы дея-
тельности. Часть профессий 
просто модифицируются и 
потребуют новых навы-
ков. Например, от бухгал-
теров потребуются более 
глубокие знания IT, авто-
матизации и финансового 
анализа. От переводчиков - 
знания в сфере машинно-
го перевода и способность 
работать с  переводческими 
платформами. От препода-
вателей -  знание цифровых 
инструментов обучения и 
способность строить инте-
рактивные уроки.

НЕ ЖДИТЕ, 
КОГДА УКАЖУТ 
НА ДВЕРЬ

По мнению Гарри Мура-
дяна, цифровизация и пере-
ход на новые формы работы 
создают спрос на специали-
стов в области информаци-
онной безопасности, IT-
архитекторов, аналитиков 
данных и специалистов по 
разработке программного 
обеспечения. Также растет 
потребность в экологах, ин-
женерах по развитию аль-
тернативной энергетики и 
агротехниках.

По словам Галины Бобко-
вой, в ближайшие годы спрос 
также вырастет на биохими-
ков, биотехнологов, генных 
инженеров.

- Востребованы будут спе-
циалисты сферы здравоох-
ранения, потому что живем 
мы дольше, а болеть начи-
наем раньше, чем наши от-
цы и деды. Растет спрос и на 
психологов, поведенческих 
терапевтов и тьюторов (ин-
дивидуальных наставников. - 
Ред.) для детей с особенно-
стями развития, - отмечает 
Галина Бобкова.

Тем, кто уже сейчас чув-
ствует угрозу сокращений, 
эксперты советуют: не стоит 
ждать, когда вас попросят уй-
ти. Обучайтесь новому и не 
бойтесь менять профессию, 
только так можно остаться 
конкурентоспособным на 
рынке труда.

НЭП: наша экономическая полоса

Готовы ли читатели «КП» 
научиться чему-то новому 

и сменить профессию - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Каким профессиям 
в России недоплачивают, 

почему доходы одних 
специалистов все время 

растут, а у других остаются низкими - 
разбираемся на сайте KP.RU
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Куда пойти 
учиться
Карьерный консультант Галина 
БОБКОВА:

- Абитуриентам сейчас лучше отдать пред-
почтение прикладным направлениям. Это ин-
формационные технологии (искусственный 
интеллект, программирование, машинное 
обучение, работа с данными, безопасность), 
робототехника и машиностроение, медици-
на, биотехнологии, психология, творческие 
специальности, особенно в дизайне. Если 
вы не планируете идти в науку или препо-
давательскую деятельность, не стоит по-
ступать на такие направления обучения, 
как «История», «География», «Лингвистика». 
С этим образованием работу в коммерче-
ских структурах будет найти сложнее. Не 

советую выбирать и экономику с юриспру-
денцией просто по принципу «чтобы 

было». О переизбытке в стране 
экономистов и юристов говорят 
уже много лет. Поступать на 
данные специальности стоит 
только тем, кому это действи-
тельно интересно и кто соби-
рается строить карьеру в этих 

направлениях.

Куда пойти 
ВОПРОС - РЕБРОМ
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Секретари, делопроизводители, специалисты по документообороту, 
операторы ввода данных и т. п. Работа этих сотрудников связана
 с выполнением типовых шаблонных операций, поэтому 
их труд легко автоматизировать.
Рядовые бухгалтеры и экономисты. Поскольку один из трендов рынка труда - 
мультифункциональность, а не узкая специализация, как было раньше, вполне вероятно, 
что на смену классическим бухгалтерам придут финансовые контролеры. 
Помимо бухучета, они будут совмещать в себе функции 
финансистов, аудиторов и аналитиков.
Операторы кол-центров, которых уже сейчас заменяют боты.
Переводчики. Необходимость в них снижается, так как в работе с устной 
речью растет популярность синхронного перевода, а с письменным 
легко справляются компьютерные программы.
 Юрисконсульты. Их потеснит искусственный интеллект, который гораздо 
быстрее живых людей будет обрабатывать массивы информации и выдавать
 по запросу нужные ответы, опираясь на законодательство.
Банковские работники. Потребность в них будет неуклонно снижаться, 
поскольку мы все больше уходим в онлайн-банкинг.
Рядовые аналитики (в финансах, закупках, продажах, инвестировании 
на биржах и пр.). Анализировать показатели и давать данные 
для принятия решений вполне могут машинные алгоритмы.
Копирайтеры - уже сейчас нейросети генерируют тексты, 
а дальше это будет только прогрессировать.
Посредственные программисты. Хотя потребность в IT-специалистах велика и в ближайшие 
пять лет она вряд ли уменьшится, те разработчики, которые способны выполнять лишь 
стандартные операции, рискуют оказаться не у дел. В мире, кстати, это уже происходит - 
Microsoft, Google, Amazon и другие технологические гиганты в последние годы объявили 
      о массовых увольнениях. А известный инженер Андрей Карпатый, работавший 
          над автопилотом для машин «Тесла», как-то сообщил, 
что 80% создаваемого им кода пишет нейросеть.

КТО 
В ГРУППЕ 
РИСКА

КОНКРЕТНО

Карьерный 
консультант 
Галина Бобкова 
назвала топ 
офисных 
должностей, 
которые будут 
сокращаться 
в ближайшие годы.
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          над автопилотом для машин «Тесла», как-то сообщил, 
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В фильме 
«В компании 

мужчин» герой 
Бена Аффлека 

был уволен из офиса 
и переквалифицировался 
в ремонтника. Возможно, 

такая судьба ждет 
многих российских 

клерков...
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МЕСТНЫМ ВЛАСТЯМ 
ПОДРЕЗАЛИ КРЫЛЬЯ

В прошлом году Дума раз-
решила регионам самостоя-
тельно решать, что делать с 
бездомными животными.

Почему это произошло?
Потому что метод ОСВВ 

(От лов-Сте ри ли за ция-Вак-
ци на ция-Воз врат), согласно 
которому собаки свободно 
жили бы на улице, но из-за 
стерилизации их число долж-
но было сокращаться, не сра-
ботал: количество стай росло 
и растет. 

� Например, на недавнем 
суде в Оренбурге прозвучали 
цифры: по территории об-
ласти бегает 17 тысяч 500 ку-
сачих бродяжек (помножьте 
это число на 89 субъектов). 
Причем, по данным админи-
страции, в городе Оренбурге 
количество собак за послед-
ний год выросло на 300 голов.

Соответственно растет и 
число покусов. Люди мас-
сово жалуются в прокура-
туру, та выходит с иском к 
городским администрациям, 
и суды присуждают покусан-
ным компенсации: обычно 
небольшие, в 50 - 100 тысяч 
рублей.  

� Но в Новом Уренгое девя-
тилетней Даше, которую стая 
за капюшон таскала по снегу, 
мэрия выплатила рекордный 
миллион (у девочки множе-
ственные раны головы).

� Есть и смертельные слу-
чаи: например, утром 16 ян-
варя в Хабаровске собаки за-
грызли 38-летнего мужчину, 
который шел по трамвайным 
путям на работу. Его пыта-
лись отбить другие прохо-
жие, но звери не подпуска-
ли людей, пока не искусали 
умирающему все тело и не 
отгрызли кисти рук…

� Происшествия такие - 
уже не исключение. Потому, 
получив разрешение законо-
дателей, 13 регионов и при-
няли законы об умерщвле-
нии животных: это сделали 
Астраханская, Магаданская, 
Оренбургская, Самарская об-
ласти, Республики Бурятия, 
Якутия, Удмуртия, Алтай, 
Тыва, Ханты-Мансийский и 
Чукотский автономный окру-
га, а также Забайкальский и 
Алтайский края.

Все субъекты исходили из 
логики: выпускать зубастых 
зверей на улицу опасно, а 
содержать не на что и негде 
(раньше была надежда, что 
денег на приюты даст феде-
ральный центр). Но законы 
писали кто во что горазд. 

� Поэтому Астраханская об-
ласть, например, постановила 
считать социально опасными 
и умерщвлять собак высотой 
более 40 сантиметров в холке, 
а Республика Бурятия - живот-
ных, которых никто не забе-
рет в течение 30 дней.

Зоозащитники не согласи-
лись с таким подходом и по-
дали в суды регионов, требуя 
отменить «негуманные» за-
коны. А еще организовали об-
ращение в Конституционный 
суд (КС) с просьбой прове-
рить, могла ли Госдума давать 
столько самостоятельности 
регионам, ведь по федераль-
ному закону здоровых живот-
ных умерщвлять нельзя?

И Конституционный суд 
вынес истинно соломоново 
решение.

С одной стороны, он од-
нозначно постановил, что 
умерщвлять животных мож-
но: ради защиты человека, его 
безопасности и прав.

Идеологии неубиенчества 
собак, на которой была по-
строена вся российская зоо-
защита начиная с 90-х годов, 
пришел конец.

С другой стороны, КС 
значительно подрезал кры-
лья регионам, сузив список 
причин для умерщвления. 
Он конкретно написал, что 
умерщвлять можно животное, 
которое напало на человека, 
которое проявляет немотиви-
рованную агрессивность, яв-
ляется носителем опасной бо-
лезни или болеет ею, либо же 
испытывает непереносимые 
страдания. Во всех остальных 
случаях умерщвление может 
быть обусловлено только экс-
траординарной ситуацией с 
обеспечением безопасности 
граждан от нападений живот-
ных или от распространения 
переносимых ими опасных 
болезней.

Суды, которые, напомина-
ем, уже шли в регионах, мо-

ментально взяли под козырек 
и признали местное законот-
ворчество про 40 сантиметров 
в холке и прочее недействи-
тельным.

И как теперь выкручиваться 
местным законодателям? Все 
пропало, или Конституцион-
ный суд оставил им достаточ-
но возможностей, чтобы обе-
зопасить людей?

«БОЛЬНЫ 
СТО ПРОЦЕНТОВ»

В сообществах интернет-
пользователей, сражающихся 
против засилья собак на ули-
цах (как правило, это кино-
логи и заводчики, питомцам 
которых бродячие стаи не да-
ют прохода), высказывается 
мысль: «Да ведь бездомные 
тупо все больные: проверяй - 
и усыпляй».

Заводчик эрдельтерьеров 
Ольга Шишкова из Бар-
наула рассказывает:

- Заболевания есть 
абсолютно у всех бро-
дячих собак. Из-за мест 
поиска пищи и воды - они 
используют те же места кор-

межки и мелкие водоемы, 
что и птицы и грызуны. У 70 
процентов особей выявляется 
токсоплазмоз и лептоспироз, 
в иных случаях речь идет о 
других заболеваниях, вплоть 
до туберкулеза. Всего забо-
леваний собак, опасных для 
человека, 22: абортирующие, 
смертельные, ин-
валидизирующие.

Абортирующим заболева-
нием является лептоспироз, 
эта инфекция чрезвычайно 
тяжела для человека, а собака 
носит ее возбудителей неза-
метно для себя. Смертельные 
заболевания - бешенство и 
эхинококкоз, который еще 
называют «паразитарный 
рак»: яйца собачьих глистов 
проглатываются человеком, 
попадают в печень, легкие 
или другие органы и раз-
растаются там в огромные 
«пузыри»; недавно в Ново-
сибирске прооперировали 
пятилетнюю девочку Шодо-
ну, весь объем правого по-
лушария ее мозга занимала 
такая киста, малышка уже не 
могла ходить.

- Информация о заболе-
ваемости - от ветеринаров, - 
объясняет Ольга. - Другое 
дело, что она неофициаль-
ная: кто и где сейчас обсле-
дует отловленных животных? 
Проверяли, последние шесть 
лет (то есть с введения закона 
об ответственном обращении 
с животными, навязавшего 
ОСВВ. - Ред.) - нигде. Мы 
в Алтайском крае боролись 
с неофициальным собачьим 
приютом: животные с терри-
тории сбегали, местные от 
них отбивались, чем могли, 
потом животины начали 
хиреть и дохнуть на ули-
цах, жители задергались - 
побоялись болезней. Нам 
удалось организовать тре-
бование прокуратуры о про-
верке здоровья животных 
по конкретному адресу, но 
ничего не было сделано: 
приют «закрыли», то есть 
переименовали, 600 собак 
просто перевезли на дру-
гое место. Ветеринарное 
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Встреча с агрессивной стаей для человека смертельно опасна.

Государство 
разрешило избавляться 

от агрессивных собак, 
но зоозащитники 
вставляют палки 

в колеса.

Громкая

Собачий вопрос:

Начнут ли регионы      умерщвлять 
                бродячих      животных

  Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 

Жаль, что путь к этому законодатели вы-
брали такой кривой.

Писать о том, что дикие животные не мо-
гут свободно ходить по улицам и что лю-
дей нужно от них защищать, чрезвычайно 
странно: ведь это азбучные истины - за-
бредших в населенные пункты медведей 
и волков без сантиментов отстреливают, 
одолевших человека крыс травят.

Но почему-то именно для собаки было 
сделано исключение: этот хищник, по не-
которым параметрам превосходящий волка, 
законом был сделан неприкасаемым. Отрад-
но, что ситуация возвращается к нормаль-
ности, и стаи с улиц будут убирать.

Жаль, что это делается так криво, снова 
только силами регионов и при активном 
сопротивлении крайне влиятельного зоо-

лобби, считающего смерть наших детей 
нормой.

Проще было бы сделать так: написать но-
вый федеральный закон, согласно которому 
опасный хищник собака не может находиться 
на улице без сопровождения человека, отве-
чающего за нее. Любая собака, что появится 
на улице, будет отловлена и либо возвращена 
хозяину после уплаты большого штрафа, либо 
умерщвлена, либо останется в приюте до есте-
ственной смерти (смотря по благосостоянию 
региона). И все! И никаких судов.

А при сегодняшнем осторожном проведении 
эвтаназии сначала через поправки, потом через 
решение КС, и наконец через региональные 
законы решение проблемы рискует затянуться 
на годы.

А собаки будут нас кусать…
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Ольга Шишкова, заводчик 
эрдельтерьеров из Барнаула, 
уверена: заболевания есть 

у всех бродячих собак.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Человек имеет право 
ходить по безопасным улицам
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управление так вовремя и не 
вынесло запрет на транспор-
тировку животных с данной 
территории.

Ну то есть чиновники сде-
лали все, чтобы не проверять 
здоровье собак и свести на 
нет усилия общественности: 
умерщвлять животных все 
равно было нельзя, а лечить - 
дорого.

Но теперь умерщвлять 
можно, и депутаты Саха-
линской областной Думы от 
КПРФ Михаил Черевик и 
Павел Ахимшин уже внесли 
законопроект, в котором 
черным по белому написали, 
что показанием к немедлен-
ному умерщвлению является 
«обнаружение у животного 
признаков болезней, вклю-
ченных в Перечень заразных 
и иных болезней животных, 
утвержденных приказом Ми-
нистерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации 
от 9 марта 2011 г. № 62, 
опасных для человека и (или) 
других животных, либо если 
животное является перенос-
чиком этих болезней».

- Перечень исчерпываю-
щий, находится в откры-
том доступе, - сказал де-
путат Черевик в интервью 
«КП». - Да, там не все за-
болевания касаются со-
бак, есть болезни крупного 
рогатого скота и лососевых 
рыб, но это уже дело специ-
алистов - выбирать. Мы не 
имеем полномочий список 
обновлять.

С депутатом не согласен 
биолог Владимир Рыбалко, 
руководитель и основатель 
Первого общественного при-
юта для собак и кошек Пе-
трозаводска:

- Я просмотрел документ 
Минсельхоза, большинство 
перечисленных там зооно-
зов (заболеваний, которыми 
человек заражается от жи-
вотных. - Ред.), таких как 
сибирская язва, болезнь Ауе-
ски, ку-лихорадка, бруцел-
лез и так далее, на практике 
крайне редко передаются от 
собаки, эти случаи можно 
считать экзотическими. И 
одновременно в перечне нет 
токсокароза: глистной инва-
зии, которая присутствует, 
наверное, у половины собак 
с улицы, и которой заболева-
ют несколько сотен человек 
в год. Нет лишая, дирофи-
ляриоза... Та же картина с 
заболеваниями, опасными 
для животных: в списке от-
сутствует парвовирусный 
энтерит, а ведь если в при-
ют попадает больное жи-

вотное, велик риск распро-
странения этой инфекции и 
массовой гибели животных! 
Но главное даже не это. Если 
придерживаться всего спи-
ска, у собак надо будет брать 
чуть не пол-литра крови, и 
далее направлять в лабора-
тории, в том числе из сель-
ской местности. Это десятки 
анализов! Десятки тысяч ру-
блей! Срок ожидания - ме-
сяц! Этого просто никто не 
будет делать, собакам будут 
писать эти болезни и избав-
ляться от них по серым схе-
мам, а зоозащитники будут 
протестовать и бесконечно 
обращаться в суд!

По словам Рыбалко, сто-
ит проверять собак на самые 
распространенные инфек-
ции: бешенство, лептоспи-
роз, эхинококкоз, которым в 
южных регионах могут быть 
поражены почти сто процен-
тов бродяче-собачьей попу-
ляции. А решения о лечении 

или эвтаназии должны при-
нимать местные законода-
тели, опираясь на мнение 
специалистов. А пока спи-
сок Минсельхоза выглядит 
не руководством к действию, 
а путем к злоупотреблени-
ям и параличу деятельности 
ПВС (пунктов временного 
размещения собак).

ЗНАЕТ, ПОЧЕМУ КУСАЕТ
Гораздо хуже обстоит де-

ло с немотивированной 
агрессивностью, еще од-
ним критерием для усыпле-
ния собак. Дело в том, что 
и сторонники, и противни-
ки обитания диких псов на 
улицах сходятся во мнении: 
немотивированной агрессии 
не существует, любая агрес-
сия собаки мотивирована, 
то есть «нужна для выжи-

вания», как выражается 
кинолог Евгений Цигель-
ницкий.

Например, псина изо-
рвала женщину, пытав-
шуюся выбросить ведро 
в мусорный контейнер: 
это потому, что живот-

ное добывает из контей-

нера еду и так охраняло свой 
пищевой ресурс (пищевая 
агрессия). 

Либо: собака кусает ребя-
тишек на детской площад-
ке, выгоняет их, потому что 
ощенилась под верандой 
(материнская агрессия), 
или потому что «добрая» 
бабушка-соседка каждый 
день выносит под карусель-
ку косточки, и собака считает 
территорию своей (пищевая 
агрессия, территориальная 
агрессия).

Для собаки все логично, но 
согласны ли люди ходить по 
городу, как по дикому лесу, 
угадывая тайные мотивы зве-
ря?

Гораздо логичнее было бы 
умерщвлять не собак, про-
являющих мифическую не-
мотивированную агрессию, а 
вообще любых агрессивных: 
облаивающих человека, ки-
дающихся на него, сбиваю-
щихся в стаи... Остались бы 
толстые дворовые бобики, 
которые всем позволяют се-
бя гладить (так называемые 
условно-надзорные собаки, 
которых не все исследова-
тели вообще относят к бро-

дячим).
К сожалению, в реше-

нии КС четко написано: 
умерщвление может осу-
ществляться, если конкрет-
ное животное проявляет 
немотивированную агрес-
сивность. Это определение, 
увы, перекочевало сюда из 
показавшего свою несосто-
ятельность 498-го закона об 
ответственном обращении с 
животными.

Как итог, регионы вы-
нужденно переписывают 
его в свои законы, попутно 
объясняя, что имеется в ви-
ду агрессия, не вызванная 
провокативными действи-
ями человека, и дополняя 
понятиями типа «социаль-
но опасное животное» (пы-
тается вырваться из вольера, 
не подходит к человеку).

А зоозащитники уже за-
ключили договор с неким 
московским НИИ, попро-
сив дать определение тер-
мину «немотивированная 
агрессия». Полученную экс-
пертизу они будут исполь-
зовать, чтобы оспаривать 
региональные акты в суде.
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Кадр видео: бездомные 
псы рвут девочку Дашу 

в Новом Уренгое.
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Собачий вопрос:

Начнут ли регионы      умерщвлять 
                бродячих      животных

Все материалы 
о бродячих собаках 

и битвах законодателей, 
зоозащитников и покусанных граждан 

вокруг этой проблемы - 
в специальном разделе на сайте

Пятилетняя Шодона заразилась от бездомных собак. 
Из головы ей удалили огромную кисту.

ЧТО В ИТОГЕ

«Смерти 
людей - 
это нормально…»

Кажется, что последний пере-
численный КС пункт - экстраорди-
нарная ситуация с обеспечением 
безопасности граждан от нападе-
ний животных - дает неограничен-
ные полномочия регионам. Ведь 
при ее введении можно, по сути, 
усыплять любых собак (больных, 
здоровых, агрессивных, добрых) - 
главное, проживших в ПВС опре-
деленное количество дней, но не 
востребованных старым или новым 
хозяином. Надо только объявить 
эту экстраординарную ситуацию 
региональным законом.

По этому пути пошла Оренбург-
ская область. Накануне голосова-
ния зампредседателя местного 
заксобания Александр Куни-
ловский обосновал решение по 
местному телевидению:

- Сегодняшняя статистика по-
разительна, буквально сегодня 
Минсельхоз цифру дал: пять уку-
сов в день бродячими собаками. 
Это категорически плохо, и почему 
мы должны эту ситуацию терпеть?

Голосование в Думе было в ито-
ге почти единогласным (депутаты 
помнят восьмилетнего мальчика, 
растерзанного в прошлом году в 
Оренбурге на Пасху), но не тут-то 
было.

Юрист Сергей Егоров, дей-
ствующий в интересах зоозащит-
ников, заранее объявил в суде, 
что «нападение собаки, укусы с по-
следствиями даже смертельными 
не есть экстраординарная ситуа-
ция», и, мол, тот регион, который 
первый попробует ее ввести, полу-
чит иск. Но и это не конец истории.

Депутат Оренбургского зак-
собрания Иван Кочугуров, явля-
ющийся автором местного закона 
об умерщвлении собак, написал в 
Адвокатскую палату Российской 
Федерации о страшной гибели 
ребенка и странных высказыва-
ниях адвоката: «В такой ситуации 
утверждения о том, будто гибель 
детей не является экстраординар-
ной ситуацией, а представляется 
адвокату чем-то нормальным, со-
вершенно не соответствуют целям 
адвокатской деятельности и обще-
принятым представлениям о мора-
ли и нравственности». Кочугуров 
попросил лишить Егорова статуса.

В общем, все только начинается.

С Владимира 
из Хабаровска 

псы сняли скальп.
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Ирина ИЛЬИНА

При поддержке 
национального 
проекта «Демография» 
миллионы старших 
россиян ведут активную 
социальную жизнь.

Три раза в неделю в Петровском 
парке старшие собираются на со-
вместную зарядку и бодро на счет 
тренера «и раз - и два» выполняют 
нехитрые упражнения под энергич-
ную музыку. Глядя на них, становит-
ся понятно, что в любом возрасте 
люди хотят жить наполненной, ди-
намичной жизнью, развиваться, 
общаться и узнавать новое. От-
радно, что с каждым годом таких 
людей становится только больше.

Забота о людях старшего по-
коления - один из главных прио-
ритетов национального проекта 
«Демография». Цель не только  
в том, чтобы россияне жили доль-
ше, но и чтобы были счастливы  
в серебряном возрасте: могли ве-
сти активную социальную жизнь, 
иметь широкий набор возможно-
стей для самореализации, получать 
необходимую помощь. 

«Наша задача - снять стереоти-
пы, изменить отношение общества 
к старшему поколению, изменить  
у представителей старшего поколе-
ния отношение к себе и помочь им 
двигаться вперед. Мы уже меняем 

ситуацию в лучшую сторону», - го-
ворит Виктория Маркова, экс-
перт проекта «5.0» в центре «Моя 
Карьера». За последние годы в ре-
гионах наработан большой опыт 
практик для тех, кто перешагнул 
рубеж 60 лет. Проекты «Активно-
го долголетия» реализуются уже 
более чем в ста тысячах клубов, 
кружков, секций в самых разных 
уголках нашей страны. В них по-
стоянно занимается порядка двух 
с половиной миллионов старших. 
Количество площадок растет  
с каждым годом, что создает воз-
можность каждому человеку зани-
маться любимым делом, а самым 
интересным проектам попасть на 
Всероссийский отбор лучших прак-
тик активного долголетия, который 
с 2020-го проводится ежегодно.

СТАРШИЕ - 
РЕСУРС ОБЩЕСТВА

Многие проекты, ставшие фи-
налистами четвертого Всероссий-
ского отбора лучших практик ак-
тивного долголетия, транслируют 
идею укрепления связей между 
поколениями. Старшие передают 
опыт и мудрость младшим, те,  
в свою очередь, помогают людям 
серебряного возраста ориенти-
роваться и адаптироваться в со-
временном быстро меняющемся 
мире. В Год семьи такому общению 
и преемственности уделяется осо-
бое внимание.

«ТЕАТРАЛЬНОЕ  
АССОРТИ»

Так называется арт-студия в го-
роде Кохма Ивановской области 
- финалист последнего сезона Все-
российского отбора. Артисты - «се-
ребряные» волонтеры и школьники 
- уже поставили 10 спектаклей. 
Миниатюры, мини-спектакли, в том 
числе и кукольные, интерактивные 
театрализованные представления. 
Любая постановка вызывает вос-
торг публики. Причем участники 
не только выступают вместе, но  
и готовят реквизит. 

- Каждый спектакль - настоящий 
праздник для самих актеров и зри-
телей. На сцене люди старшего 
возраста раскрываются, забывая 
об одиночестве и обретая чувство 
востребованности, - рассказала 
заместитель директора Комплекс-
ного центра социального обслу-
живания населения по г. Кохма 
и Ивановскому муниципальному 
району Вероника Чернышова. 
- В свою очередь, для окружаю-
щих это уникальная возможность 
понять, что старшее поколение 
активно, полно жизни и таланта, 
способно вдохновлять и менять 
мир к лучшему.

Одним из ярких примеров со-
вместной театральной работы стал 
кукольный спектакль «Светофор-
чик», посвященный правилам до-
рожного движения. 12 взрослых 
наставников и 35 младшеклассни-
ков вместе создавали декорации и 
куклы, а потом оттачивали актер-
ское мастерство на репетициях. 
Премьера прошла на ура, остались 
довольны все.

РАДОСТЬ ЖИЗНИ
Ощутить ее помогает одно-

именный марафон здоровья из 
Череповца. По мнению некоторых 
специалистов, для счастливой гар-
моничной жизни человеку необхо-
димо три часа в неделю занимать-
ся спортом, три часа - развитием 
мозга, внимания и памяти, а еще 
три часа - делом для души. На этой 
основе и возникла практика для 
тех, кому за 60.

- Если людям старшего возраста 
хочется творить, они находят в се-
бе энергию, чтобы делать добрые 
дела. Возвращая радость жизни, 
мы помогаем им найти новых дру-
зей и вновь обрести уверенность 
в своих силах, - отметила дирек-
тор центра «Учусь легко!» и автор 
практики Варвара Чернышева.

Марафон - это гимнастика для 
мозга (тренировка внимания и па-
мяти, скорости мышления), спорт  
и танцы, субботние встречи  
в «Клубе душевного общения».  
А еще творческие мастер-классы 
и лекции с интересными профес-
сионалами (нутрициолог, терапевт, 
стилист, визажист, косметолог), 
экскурсии в музей.

После потери мужа жизнь  
Людмилы Васильевны Черняковой 
словно остановилась. Не радовали 
ни дети, ни внуки. 

- Случайно она встретилась со 
мной, - вспоминает Варвара Черны 
шева. - Я ей рассказала про нашу 
практику и пригласила на занятия.  
Постепенно к Людмиле Васильев-

не вернулось желание жить, она 
начала заниматься ментальными 
упражнениями - нейрогимнастикой, 
появились силы и уверенность в се-
бе. Сейчас ей 73 года, и ее актив-
ности может позавидовать даже 
молодежь.

И НАПОСЛЕДОК…
Активная жизнь - залог счаст-

ливого долголетия. Сегодня бла-
годаря национальному проекту 
«Демография» это понимают все 
больше людей. Проекты «Актив-
ного долголетия» становятся 
с каждым годом популярнее  
и востребованнее. Формируются 
новые тренды организации досу-
га и обучения, ориентированные 
на самореализацию и вовлечен-
ность старшего поколения в об-
щественную жизнь. Развиваются 
проекты, которые помогают лю-
дям серебряного возраста укре-
плять здоровье, приобщаться  
к культуре, туризму, делиться 
своим опытом и помогать другим. 
Участие в пятом Всероссийском 
отборе лучших практик - хороший 
повод рассказать о своей работе 
всей стране. Конкурс стартовал  
в День пожилого человека, перво-
го октября. Подать заявку на уча-
стие можно на платформе АСИ 
«Смартека».

 ■ ТОЛЬКО ФАКТЫ
• Около 3000 заявок  

за 4 года оценило жюри.
• 434 проекта вышли  

в финал.
• 112 финалистов были 

выбраны в последнем сезоне.
Из них 10 победителей  

в пяти номинациях:
• «Активная жизнь: куль-

тура, туризм, волонтер-
ство»;
• «Медицинский и соци-

альный уход, общественная 
забота и профилактика»;
• «Здоровый образ жиз-

ни»;
• «Образование и заня-

тость»;
•  «Практики для мужчин 

60+».

60+
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Начало новой 
жизни, или 
Почему «Активное 
долголетие» 
популярно  
и востребовано

ВАЖНО! 
Новый сезон  

Всероссийского  
отбора лучших практик 
активного долголетия 

стартовал  
1 октября  
2024 года.

Рисование улучшает восприятие и зрительную память.

Поколений связующая 
нить: старшие передают 

ребятам опыт  
и мудрость, младшие 

учат наставников 
осваивать современные 

технологии.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Тогда меня представили 
как эксперта по йоге. К тому 
времени я практиковала ее 
уже более 14 лет. Это было 
моим хобби. Мне позвонил 
друг и предложил встретиться 
с Павлом Дуровым. Пришлось 
загуглить его фото перед на-
шей встречей. После нее мы 
договорились увидеться сно-
ва, объединенные общим ин-
тересом к древней практике. 
Разговоры все чаще пере-
ходили на другие темы. Мы 
проводили много времени 
вместе, разговаривая часами. 
Так мы стали друзьями, - по-
делилась воспоминаниями 
Ирина Болгар.

Но в таком статусе пара 
просуществовала недолго. 
Уже в 2013 году миллиар-
дер пригласил свою подру-
гу в Дубай вместе провести 
зимние каникулы в обществе 
его друзей и сотрудников 
ВКонтакте. Сначала речи 
об интимных отношениях 
между ними не шло. Более 
того, Дуров обращался к 
девушке на вы. Он объ-
яснял это тем, что в такой 
уважительной форме при-
вык общаться с близкими 
людьми.

- Но именно в этой по-
ездке наши отношения пе-
реросли в романтические. 
В Петербург мы вернулись 
уже парой. Не желая рас-
ставаться, поселились в 
оте ле, где Павел жил до 
этого. Мы пробыли там не-
которое время, после чего 
отправились в путешествие 
по Европе, в том числе в Ве-
нецию.

После длительной поезд-
ки Болгар и Дуров снова 
вернулись в город на Неве. 
Они поселились в съемной 
квартире у Исаакиевского со-
бора, где наслаждались со-
вместной жизнью до 2017 го-
да. Там у пары родились дочь 
и два сына.

- Павел всегда хотел иметь 

много детей. Эта мечта была 
обоюдной. Он даже настаивал 
на том, чтобы у нас родились 
еще дети в 2021 и 2022 годах, 
незадолго до нашего оконча-
тельного разрыва. Но это же-
лание уже не было взаимным 

с моей стороны. Я отказалась.
К слову, все фотографии, 

которые мать детей основате-
ля Telegram показала широ-
кой аудитории, были сделаны 
с 2018 по 2021 год. Почему же 
пара рассталась? 

Ирина говорит, что отно-
шения понемногу сошли на 
нет. Когда Дуров предложил 
спутнице переехать вместе 
с детьми в Дубай, она отка-
залась (сейчас Ирина живет 
в Швейцарии и занимается 
консалтингом). Это и стало 
поводом для окончательного 
разрыва. Сейчас же Ирина 
решила вынести их общую 
историю на суд публики по 
самой простой причине: ей 
хотелось бы получить боль-
ше денег от своего бывшего, 
чтобы «обеспечить себе и 
детям привычный уровень 
жизни». Также намекала на 
то, что неплохо было бы от-
дать ей контроль над поло-
виной Telegram.

Все публикации своей 
бывшей Павел Дуров пока 
оставляет без ответа.

Яна ХОДАРЕВСКАЯ 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

Семейный альбом

Больше 
фото 
и подробности - 
на сайте

Ирина говорит, что отно-
шения понемногу сошли на 
нет. Когда Дуров предложил 
спутнице переехать вместе 
с детьми в Дубай, она отка-
залась (сейчас Ирина живет 
в Швейцарии и занимается 
консалтингом). Это и стало 
поводом для окончательного 
разрыва. Сейчас же Ирина 
решила вынести их общую 
историю на суд публики по 
самой простой причине: ей 
хотелось бы получить боль-
ше денег от своего бывшего, 
чтобы «обеспечить себе и 
детям привычный уровень 
жизни». Также намекала на 
то, что неплохо было бы от-
дать ей контроль над поло-

Все публикации своей 
бывшей Павел Дуров пока ����� Анна:

Наконец хоть кто-то сказал, откуда второй подбородок, если у тебя 
нет лишнего веса! А вообще открытий от этой книги у меня немало. Вдовий 
горбик тоже с ней победим!

����� Дарья:
Чтобы сохранять молодость, необязательно тратить миллионы на космето-

логию и пластику. В книге даны простые, но работающие способы выглядеть 
хорошо без огромных затрат. По куаркодам можно перейти 
на тренировки.
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 1
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Предпочтения 
в еде у Павла 

такие же, 
как и в одежде: 

попроще.

Роскошная 
съемная 
квартира 

у Исаакиевского 
собора стала домом 

для семьи 
Дурова.

Брат, 
Николай 

Дуров (справа), 
часто участвовал 

в семейных 
посиделках.

После 
поездки 

в Венецию пара 
поселилась 

в Петербурге.

А В СОЦСЕТЯХ 
ОН МАЧО

«Павел настаивал, чтобы у нас 
родилось еще двое детей. 
Но я отказалась!»
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Владимир КАРПОВ

Корреспондент 
«КП» отправился 
в «русский город», 
чтобы убедиться: 
там до сих пор 
ждут Россию.

Россиянину сейчас в 
Одессу ни ногой… Лад-
но если просто не пу-
стят, так ведь опасно. 
Но если вдруг получи-
лось, то косо на тебя не 
посмотрят, а за русский 
язык по морде бить не 
будут - только ответят 
с тем самым одесским 
прононсом: «А шо вам 
там надо? Вы скажите, 
а я подскажу…»

Хотя украинской речи 
стало больше, а гостей 
меньше.

«КЛИМАТ» НЕ ТОТ
Из соседнего с Одес-

ской областью Киши-
нева до любого города 
Украины идут регуляр-
ные автобусные рейсы 
на Харьков, Киев, Чер-
новцы, Днепр - да куда 
угодно. Идут ежеднев-
но. А в Одессу - так по 
несколько раз в день. 
Вот товарищ и пред-
ложил мне махнуть в 
город у Черного моря.

Он прекрасен во 
всех отношениях и 
любимый. Но: «Это не 
опасно? Ведь украин-
ские СМИ говорят, что 
«удары по жилым квар-
талам превратили мир-
ный город практически 
в руины»…

В ответ друг лишь по-
жал плечами: «Поехали, 
сам все увидишь».

Последний автобус 
из Кишинева уходит в 
0.20. Если проблем на 
границе не будет, на 
«Привозе» окажемся 
уже в 5.20. 

Так мы и двинулись 
на встречу с Одессой, 
где я не был 5 лет.

Рассматривать мол-
давские пейзажи в 
чернющей ночи смыс-
ла нет, так что сажусь 
поближе к товарищу-
водителю. Мы вспоми-
наем сады, где ели пер-
сики прямо с дерева, 
одесского таксиста на 
белом «Мерседесе», не-
истощимого оптимиста 
Леву и жизнь курортно-
го города.

- Одесса уже не та. 
Не знаю, сможет ли ее 
что-то изменить, - то-
варищ глубоко вздыхает 
и качает головой. - То-
го «климата» уже нет: в 
порту  иностранные ко-
рабли, полно военных, 
с железнодорожного 
вокзала во все стороны 
отправляются составы с 
вооружением, все пля-

жи перерыты окопами 
и заминированы. Да и 
сама Одесса как напря-
глась в ожидании пере-
мен.

СОСЕДА ПРОРВАЛО
- А вы слышали... - к 

нам подсаживается со-
сед (по выговору об-
разцовый одессит). - 
Памятник Пушкину 
снесут. И все схавают. 
Снесут потом и таблич-
ку у Дюка, где написано 
про Новороссию. Сне-
сут Аллею Славы. По-
том и саму Одессу пе-
реименуют в Коцюбеев. 
Конечно, если Одесса 
останется под нынеш-
ней властью…

Он вдруг замолкает 
на несколько секунд - 
перевести дух и на вся-
кий случай проверить 
нашу реакцию - и, со-
брав решительность в 
кулак, продолжает:

- Я еще говорил об 
этом в 2022 году. А 
когда снесли памят-
ник Екатерине и отжа-
ли лавру, стало все по-
нятно. Не будет больше 
старой Одессы, не будет 

Харькова с его истори-
ей. Будет все так, как 
хотят американские 
хозяева. А ведь тех, кто 
этого не хочет, в Одес-
се много, только не все 
могут об этом говорить.

- Почему? - интере-
суюсь я.

- Повяжут, если доне-
сут, - вурдалаков хвата-
ет.

И мы все приумолк-
ли. Но попутчика уже 
было не остановить:

- Главная работа гра-
доначальников - пере-
именовать улицы. Из 
Пушкинской сделали 
Итальянскую, из Пау-
стовского - какую-то 
28-й Бригады. Замахну-
лись на святое: бульвар 
Жванецкого стал буль-
варом Военно-Морских 
Сил. Не смешите меня, 
каких таких военно-
морских сил?..

Он говорил долго, и 
кажется, что прошелся 
по всем закоулкам. Но 
потом вспомнил про 
поселки рядом:

- …а потом что они 
удумали? Переимено-
вали поселок Суворово 
на Бессарабский. При 
этом в пояснительной 
информации значи-
лось: «Суворов - это со-
ветский полководец». 
Где вы видите тут ум? 
Я вас умоляю.

А следом пошла ку-
линария:

- …они даже приду-
мали «Краснодарский 
соус» переименовать в 
«Украинский». На эти-
кетке слово «Красно-
дарский» зачеркнуто 
и написано «Украин-
ский» рядом. Господи, 
были бы мозги, думали 
бы…

НУ ЗДРАВСТВУЙ, 
«МАМА»!

Автобус плавно оста-
новился, и в салон во-
шел украинский погра-

ничник… Он строго 
глянул на нас и по-
требовал паспорта. 
Наш сосед вжал го-
лову в плечи и, не 
глядя на земляка, 
протянул ему синюю 
книжечку.

- Ты, надеюсь, те-
лефон не брал? - мой 
товарищ незаметно 
обратился ко мне. - 
Ты же на один день 
едешь - могут и по-
просить на проверку.

А я не брал. Меня 
же предупреждали. 
Но и проверки не по-
требовалось - минут 
через 30 вернулись 
наши паспорта и мы 
тронулись в сторону 
Одессы. Но прямо на 

въезде в город нас оста-
новил военный патруль: 
«Заезжаем вон туда»…

С начала СВО здесь, 
по сути, двоевластие: 
мэрия и военная адми-
нистрация. Кто глав-

нее, сказать трудно, но 
при каждом удобном 
случае они друг друга 
покусывают.

Пока автобус заезжает 
на стоянку, понимаю: 
одна из властей - воен-
ная - ввела комендант-
ский час. С полуночи до 
пяти утра - без спецпро-
пуска на улицу ни-ни. 
На часах 4.40. Так что 
ждем...

На конечной «При-
воз» мы уже в полови-
не шестого. До откры-
тия рынка еще добрых 
полтора часа, поэтому 
я поворачиваю в город.

- В половине девято-
го вечера едем обрат-
но, - предупредил меня 
приятель-водитель. - 
Гуляй, наслаждайся.

- Вы будьте осторож-

ны, - догоняет разго-
ворчивый сосед. - Здесь 
много военных патру-
лей. Будете много гово-
рить по-русски, могут 
появиться и «языковые 
патрули». Их в Одессе 
просто ненавидят. Не-
давно местные избили 
одного из таких.

Здравствуй, Одесса!

ЗДЕСЬ РУССКИЙ ДУХ
Пантелеймоновский 

собор, Морской вокзал, 
Ришельевская, Малая и 
Большая Арнаутские, 
Еврейская с главной 
синагогой… А вот и Де-
рибасовская. Пустын-
но, тихо и тепло. Лишь 
иногда - одинокие пе-
шеходы и таксисты.

С 2014 года Одес-
са считалась одним из 
самых нелояльных ки-
евскому режиму горо-
дов Украины: события 
2 мая в Доме профсо-
юзов накрепко засели 

тут в мозгах и сердцах. А 
Киев вместе со своими 
хозяевами бросил все 
силы на ее украиниза-
цию. Правда, получает-
ся не очень - одесситы 
сопротивляются.

А после 24 февраля 
2022 года городу до-
велось пережить еще 
больше: и волну пере-
именований, и атаку 
принудительной мо-
билизацией, которую 
тут называют «могили-
зацией».

Через квартал выхо-
жу к оперному театру. 
Про него сам Шаляпин 
говорил: «Я никогда в 
жизни не видел ничего 
красивее». Елена Об-
разцова твердила, что 
предпочитает одесский 
театр даже самой Вен-

Памятник 
градоначальнику 

Одессы  
Дюку де Ришелье 
пока не снесли, 
лишь обложили 

мешками с песком  
и затянули пленкой.

Своими

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

gl
ob
al
lo
ok
pr
es
s.
co
m

Александр Сергеевич пока держится.  
А возле него молодежь поет песни.  

Конечно, не русские.

Увидеть Одессу и не загреметь…      в плен СБУ
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Автобусы на Украину едут со всей Европы. Но каждый, конечно, 
тщательно перетрясается на границе.
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ской опере. В нем бы-
вал сам Пушкин.

Кстати, о Пушкине… 
Иду по некогда его ули-
це - теперь Итальян-
ской - прямо к памят-
нику. Пока стоит. К 
слову сказать, этот бюст 
охраняется ЮНЕСКО. 
Неужели его дадут про-
сто так снести бульдо-
зером?

Выхожу к Екатери-
нинской улице и памят-
нику одному из осно-
вателей города Дюку де 
Ришелье. За ним По-
темкинская лестница 
и широкая панорама 
Одесского порта, где на 
рейде в море с десяток 
военных кораблей.

Как же много в Одес-
се русского духа, ко-
торый так старатель-
но пытаются выжить 
власти: улица Гоголя, 
переулки Некрасова, 
Маяковского и Чайков-
ского. Каким каленым 
железом можно выжечь 
всю эту историю?

«ОТМЫЧКАМИ 
ВСКРЫВАЮТ ЗАМКИ 
И ЗАБИРАЮТ»

Внешне в городе вро-
де бы все в порядке: пе-
ребои с электричеством 
редки, работают интер-
нет и мобильная связь, 
продукты вроде есть… 
Но, как официально со-
общают власти, Одес-
са устойчиво обосно-
валась в первой тройке 
регионов с наибольшим 
ростом инфляции. Це-
ны сильно кусаются. На 
том же «Привозе» мя-
со и рыба подорожали 
раза в два с половиной. 
А ведь доходы-то у лю-
дей не растут.

Еще одна веха нового 
времени, чего раньше 
быть просто не могло: 
на прилавках полно 
импортных продуктов - 

помидоры, огурцы, пе-
рец, виноград, арбузы 
и дыни. И это в разгар 
сезона.

- А шо вы хочите, за-
чем ростить, когда мож-
но привезти из Поль-
ши, Румынии и Турции. 
Кому работать? Всех на 
фронт позабирали, - 
объясняет продавщи-
ца на «Привозе» на мой 
немой вопрос.

Разговорить одессит-
ку, мягко говоря, не-
сложно, особенно когда 
хвалишь ее товар.

- Ах, оставьте, - го-
ворит полушепотом, 
почти на ухо, пышная 
женщина, торгующая 
морскими бычками. - Я 
сына чудом отправила 
в Молдавию. Большие 
деньги заплатила. Заму-
чила эта «могилизация» 
- каждый день кошма-
рят эти дьяволы: просто 
похищают - накинутся 
толпой, боровы здоро-
венные, а выбирают 
одиночных прохожих. 
Даже аниматорам в ко-
стюмах повестки суют.

- Облавы идут даже по 
дворам, - включается в 
беседу ее соседка. - Туда 
эти бандиты-военкомы 
из ТЦК проникают, как 
воры, - с помощью от-
мычек. Сразу отбирают 
телефоны, чтобы люди 
не могли позвать на по-
мощь… Ох, не зря им 
машины жечь начали.

Почувствовав гнев 
народный, военкомы 
сменили тактику: от-
правляют повестки 
почтой. Но от этого 
ненависть родных, у 
которых похитили сы-
новей или мужей, толь-
ко крепчает, сами бой-
цы, которые насильно 
оказались в окопах, 
тоже в бешенстве. Мо-
тивация у солдат ВСУ 
падает, так как «силой 

загнанных» становится 
все больше. Получает-
ся, что Банковая соз-
дала себе огромную 
бомбу замедленного 
действия, когда в ар-
мии становится больше 
тех, кто ненавидит Зе-
ленского и его власть.

ПАФОСНЫЕ 
И НАГЛЫЕ

Пора к морю. Сажусь 
на знаменитый трам-
вайчик № 5. Он при-
везет меня прямо к 
центральному пляжу 
«Аркадия». А здесь… 
полно народа: пока-
зывают фильмы, на 
открытых площадках 
идут концерты, улич-
ные музыканты разноо-
бразят досуг одесситов 
и гостей. В кафе полно 
народа, и всюду… мова.

Это украинские ту-
ристы. Как правило, 
киевляне и западенцы. 
Тут их не любят - они 
пафосные и наглые, 
впадают в бешенство, 
когда слышат русский. 
Но одесситу палец в рот 
не клади: «Вам что-то 
не нравится? Автобус 
на Киев ездит часто» - 
это я сам слышал.

Никогда в Одессе не 
было языковой пробле-
мы - сейчас же везде пы-
таются навязать украин-
ский. И это тут вызывает 
лишь раздражение.

УКРОГЕСТАПО
Обратная дорога, 

и новый попутчик-
одессит. Наклонившись 
к уху, он мне сообщает: 
«Мы в натуральной ок-
купации этими черто-
выми националистами. 
Госпиталь и больницы 
переполнены. Ране-
ных  везут сюда из-за 
нехватки мест в других 
городах. А вдоль грани-
цы с Приднестровьем 
стоят несколько тысяч 
военных с техникой, 
которые могут начать 

провокацию. Очень 
много одесситов ждет 
освобождения от окку-
пации и прихода рус-
ской армии. Ведь это 
непременно будет, как 
произошло 10 апреля 
1944 года…»

Пограничник на вы-
езде с Украины, обходя 
салон, повернулся ко 
мне: «А где ваши ве-
щи?» Я сказал, что ез-
дил в гости одним днем 
повидать друга. Тот за-
держал на мне взгляд, 
прекратил проверку, 

забрал мой паспорт и 
приказал идти за ним.

В небольшом кабине-
те меня встретили два 
человека сурового вида 
в штатском. Не пред-
ставляясь, они завели 
профилактическую бе-
седу, состоящую из од-
них вопросов:

- Цель вашего визита 
в Одессу?

- Приехал проведать 
друга.

- Дайте ваш телефон.
- У меня нет. Я оставил 

дома.

- Как вы связывались? 
Как его зовут? Его фами-
лия? Адрес?

- Адреса не знаю, мы 
связывались накануне 
и он ждал меня у «При-
воза», прямо с утра. Он 
мой одноклассник…

Допрос продолжался 
часа два. Меня угова-
ривали, запугивали… 
правда, до рукопри-
кладства дело не дошло. 
Так что все завершилось 
благополучно, но оса-
док, как говорят в Одес-
се, остался…

НАБЛЮДЕНИЕ

Утесова  
тоже отменили?

На Одесском железнодорожном вокзале сменили 
музыку, которая играет при отправлении и прибытии 
поездов. Раньше при прибытии тут звучала песня Лео-
нида Утесова «У Черного моря». А в момент отправле-
ния - «Песня об Одессе» из оперетты «Белая акация». 
Ах, какие чудные там были слова:
Когда я пою о заветных желаньях,
Что с детства лелеем мы, в сердце тая,
О долгих разлуках,
О кратких свиданьях,
Пою о тебе я, Одесса моя!

Теперь вместо нее звучит Монатик и популярная, на-
верное, на Украине песня «А що». Из слов об Одессе 
там лишь две строчки, которые исполнитель адресует 
своей девушке: «Я твое Черное море, ты - моя Одесса».

Как отметил мой сосед по автобусу: «Я ничего не имею 
против Монатика, но где Утесов и кто такой Монатик?»

Увидеть Одессу и не загреметь…      в плен СБУ
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«Привоз» себе не изменяет и работает в любые времена. Говорят, даже во время войны  
он закрывался лишь на один день. 
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В голландских сказках 
добро всегда курит зло.

✱  ✱  ✱
- Ужас, как душно! 

Давай что-нибудь от-
кроем...

- Шампанское или ко-
ньяк?

✱  ✱  ✱
Да какой ты вампир? Ты 

себя в зеркало видел?
✱  ✱  ✱

Ударом молотка по 
собственному пальцу 
человек высвобождает 
свое внутреннее «ё»!

✱  ✱  ✱
Толстый чумазый маль-

чик победил сразу на двух 
конкурсах: «Неряха года» и 
«Ряха года».

✱  ✱  ✱
- Смотри, звезда па-

дает, скорее загадывай 
желание!

- Хочу, чтобы у меня 
вместо пупка был USB-
порт для зарядки мо-
бильного телефона!

- Ты идиот?
- Почему?
- Нельзя желание 

вслух говорить!
✱  ✱  ✱

К пафосным алкоголи-
кам, пьющим элитный алко-
голь, приходит горностай.

✱  ✱  ✱
«Милый, придешь до-

мой - суп на плите. Газ 
я включила, тебе только 

поджечь».
✱  ✱  ✱

Ты готовишь вкусно
рыбу, борщ, азу…

Но какого черта
все в одном тазу?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какого немецкого класси-
ка Михаил Лермонтов почти 
всего знал наизусть? 5. За 
что блюдо ценят? 8. Символ 
триумфа. 9. ... имущества. 
10. Чем сосиски дополня-
ют? 11. Физик Роберт ... 
14. «Тайный ... владеет де-
вой». 15. Ось сложного ко-
лоса. 17. Буква в розыске. 
19. Едкий дым. 20. Плата 
для нарушителя. 22. От-
дых пополам с качкой. 24. 
Франц среди литературных 
классиков. 25. Сердце Вьет-
нама. 29. Лавровый атри-
бут музы Клио. 32. Что на 
углях жарят? 34. Коллектив 
музыкантов. 35. «... берет 
торгом». 36. Кто такой же-
ребец? 37. Дело продавца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
сотворили из костей вели-

кана Имира в скандинав-
ских мифах? 2. Казахская 
борзая. 3. Маскарад во 
дворце. 4. Фэнтези «... и 
минипуты». 6. Карманник с 
лицом Станислава Садаль-
ского. 7. Прихожая избы. 
8. Кушетка, унесенная 
приливом. 12. Хлопец из 
станицы. 13. Какая рыба 
способна выскользнуть из 
желудка хищника? 14. На-
ходка свахи. 16. Музыкант 
из былин. 18. Репрессии 
против бродячих псов. 21. 
Член свиты Воланда. 23. 
Что дело тормозит? 26. 
Страна с аравийской про-
пиской. 27. Одно только 
«сотрясание воздуха». 
28. Абориген планеты Блук. 
30. Животное с клешнями. 
31. Предмет от непогоды. 
33. Что в игре срывают? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ге-
те. 5. Вкус. 8. Лавры. 9. Раздел. 10. Хрен. 11. Гук. 14.  
Жар. 15. Рахис. 17. Игрек. 19. Чад. 20. Штраф. 22. Круиз.  
24. Кафка. 25. Ханой. 29. Венок. 32. Шашлык. 34. Трио. 
35. Купец. 36. Конь. 37. Сбыт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горы. 
2. Тазы. 3. Бал. 4. Артур. 6. Кирпич. 7. Сени. 8. Лежак. 
12. Казак. 13. Угорь. 14. Жених. 16. Садко. 18. Отлов. 
21. Фагот. 23. Затык. 26. Йемен. 27. Пшик. 28. Ушан. 
30. Краб. 31. Зонт. 33. Куш.
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туфли не смотрим, 
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одобряем.  
Такой 
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образ 
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Дарья ЯНИЧЕВА,  
31 год,  

Москва:
- Занимаюсь 
фитнесом,  

обожаю 
путешествия!  

А еще увлекаюсь 
эзотерикой 

и люблю 
готовить.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +20…+22 +15…+17
Майкоп +18…+20 +12…+14
Ейск +21…+23 +15…+17
Сочи +18…+20 +15…+17

Погода на завтра, 2 октября

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 54%
Ветер - 4 м/с, 
северо-восточный
Восход - 06:23        
Заход - 18:03      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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